
В одном из больничных кори-
доров отделения переливания 
и гравитационной хирургии 
крови Российской детской 
клинической больницы 
(РДКБ) стоят несколько чело-
век, которые ждут своей оче-
реди для того, чтобы сдать 
кровь. Каждый из доноров по-
лучил разрешение врачей на 
дальнейшие процедуры. Лю-
дей группами приглашают 
в палату с удобными креслами 
и сепараторами клеток крови. 
Каждый занимает свое место, 
и медперсонал начинает про-
цедуру. По окончании кровь 
и ее компоненты отправляют-
ся в специальные хранилища, 
откуда их можно будет изъять 
и спасти жизни пациентов.
— За прошлый год в нашем уч-
реждении кровь сдали более 
пяти с половиной тысяч чело-
век. Всего мы заготовили для 
пациентов более 10 тонн кро-
ви и ее компонентов, — рас-
сказал заведующий отделени-
ем переливания и гравитаци-
онной хирургии крови, врач-
трансфузиолог РДКБ Михаил 
Захаров. — На мой взгляд, 
прийти и сдать кровь людей 
мотивирует любовь к ближне-
му и понимание того, что до-
норы нужны, ведь они спаса-
ют жизни. Я сам когда-то сдал 
кровь на первом курсе уни-
верситета, потому что она 
требовалась, а потом начал 
делать это регулярно. 
По словам Захарова, перед 
каждой донацией людей об-
следуют, проводят необходи-
мые анализы.

— Чаще стала сдавать кровь 
молодежь, — добавил он. — 
Недавно одной девочке сдела-
ла операцию рядом с челю-
стью и артерией. Кровопоте-

ря оказалась значительно 
больше, чем мы ожидали. Хо-
рошо, что у нас эта кровь была 
благодаря неравнодушным 
людям. 

По словам начальника Управ-
ления медицинского обеспе-
чения экстремальных работ 
и службы крови Федерально-
го медико-биологического 

агентства Ольги 
Эйхлер, по всей 
стране сформиро-
ван запас эритро-
цитных компонен-
тов крови, его хва-
тит более чем на 
три месяца.
— При этом плаз-
мы крови у нас бо-
лее чем годовой 
запас, — сообщила 
Эйхлер. — Потре-
бление компонен-
тов крови требует-

ся всегда. И не только после 
аварий или ранений, но и при 
крупных высокотехнологич-
ных операциях, родовспомо-
жении, онкогематологии. 

В стране ежегодно осущест-
вляется почти три миллиона 
трансфузий, то есть примене-
ний компонентов. Но не все 
можно заготовить заранее, 
так что этот процесс должен 
быть равномерным. 
По данным заммэра Москвы 
Анастасии Раковой, в про-
шлом году служба крови Деп-
здрава столицы собрала почти 
240 тысяч литров цельной до-
норской крови, что на 20 ты-
сяч литров больше, чем годом 
ранее. Донорами стали почти 
110 тысяч человек, каждый 
третий из них сдал кровь впер-
вые. Ракова также добавила, 
что за 10 лет число желающих 
сдать кровь и ее компоненты 
в Москве выросло в три раза, 
а многие горожане сдают 
кровь повторно.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Сегодня нерав-
нодушные 
к судьбам нуж-
дающихся люди 
отмечают Все-
мирный день до-
нора. Корре-
спондент «ВМ» 
узнал, как в сто-
лице развивают-
ся движения до-
норов. 

Специалисты каждому помогут 
найти достойную работу
Более 52 тысяч жителей сто-
лицы обратились в специа-
лизированный центр занято-
сти «Моя карьера» за четыре 
года его работы. Об этом со-
общил вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото).

В центре «Моя карьера» помо-
гут найти работу мечты. За 
четыре года его специалисты 
трудоустроили почти 28 ты-
сяч москвичей, из них более 
3 тысяч решились открыть 
собственное дело.
— Центр помогает людям 
с особыми потребностями, — 
отметил Сергей Собянин. — 
Это женщины с маленькими 
детьми, молодые люди, семьи 
с низким доходом, москвичи 
старшего возраста и соискате-
ли с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Для каждо-
го есть специализированная 
программа.

Так, проект «5.0» поможет 
представителям старшего по-
коления повысить профессио-
нальные компетенции и осво-
ить навыки, необходимые для 
поиска работы в современных 
реалиях. С этой задачей уже 
успешно справились более 
4 тысяч горожан.
Молодые люди в возрасте от 
14 до 35 лет могут присоеди-
ниться к проекту «Прокачай 

карьеру». Для них в центре за-
нятости проводят профориен-
тационные занятия, встречи 
с работодателями.
Программа «Доступная рабо-
та» рассчитана на людей с ин-
валидностью. За четыре года 
поверили в себя и нашли свое 
дело более 2,5 тысячи человек. 
Еще одна программа — «Мама 
работает» — поддержит мо-
сквичек, которые хотят реали-
зоваться в той или иной про-
фессии. Благодаря специали-
стам центра «Моя карьера» 
работу уже нашли более 4 ты-
сяч женщин. А участниками 
проекта «Социальный кон-
тракт» стали свыше 900 семей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Эксперты поделятся
ценным опытом
Сегодня в Санкт-Петербурге 
стартовал XXVI Петербург-
ский международный эконо-
мический форум. В дискусси-
ях официальной программы 
примут участие представите-
ли правительства Москвы.

На форуме, уже по традиции, 
соберутся ученые и предпри-
ниматели, политические и об-
щественные деятели. Вместе 
они обсудят ключевые тен-
денции и перспективы рос-
сийской и глобальной эконо-
мики. Отдельно поговорят, 
например, о важности попу-
ляризации науки, развитии 
туристической отрасли, орга-
низации грузовых беспилот-
ных перевозок и устойчивого 
развития городов. 
В дискуссиях на последнюю 
тему примет участие руково-
дитель столичного Департа-
мента природопользования 

и охраны окружающей среды 
Антон Кульбачевский. Вот 
уже больше десяти лет прави-
тельство города делает все, 
чтобы Москва оставалась од-
ним из самых зеленых мегапо-
лисов мира.
— Для этого на программном 
уровне реализуются природо-
охранные и инфраструктур-
ные проекты, основными за-
дачами которых стали созда-
ние комфортной и здоровой 
городской среды, — сказал 
Кульбачевский. — По сути 
речь идет об инвестициях 
в здоровье жителей.
Как показывают исследова-
ния, на состояние людей влия-
ет не только качество природ-
ной среды, но и близость пар-
ков, водоемов, площадок, где 
можно заниматься спортом 
на свежем воздухе.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

График движения поездов на Горьковском направлении изменится с 14 по 30 июня 
из-за ремонтных работ. Об этом сообщили в пресс-службе Московской железной дороги. 
Внимательно следите за расписанием.
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Неравнодушие спасает жизни 
Врачи-трансфузиологи поддерживают запас крови 
и ее компонентов, чтобы в любой момент помочь нуждающимся 

НИКОЛАЙ ДАЙХЕС
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КООРДИНАЦИОННОГО 
СОВЕТА ПО ДОНОРСТВУ КРОВИ 
ПРИ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЕ РФ, 
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИССИИ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО ОХРАНЕ 
ЗДОРОВЬЯ ГРАЖДАН

Для нашей страны крайне важ-
но развитие добровольного 
донорства. Кровь требуется 
каждый день, и в России 
для всех этих процедур имеет-
ся не только необходимое обо-
рудование, но и высококвали-
фицированные специалисты. 
Врачи-трансфузиологи сегод-
ня очень востребованы, и мо-
лодежь охотно идет по данно-
му направлению обучения. Ин-
терес молодых врачей связан 
и с тем, что центры донорства 
в регионах стали современны-
ми медицинскими центрами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

За десять лет 
количество 
доноров в столице 
выросло 
в три раза 

Вчера 13:05 Старшая сестра отделения переливания и гравитационной хирургии крови РДКБ Светлана Козлова и заведующий отделением переливания 
и гравитационной хирургии крови РДКБ Михаил Захаров встречают доноров столицы для сдачи крови и ее компонентов нуждающимся в ней пациентам 

Шанс одержать 
победу

«Московская Арт Премия» впервые со-
стоялась в 2019 году, когда правитель-
ство города и мэр столицы Сергей Со-
бянин решили, что представители со-
временного искусства, которые созда-
ют работы, связанные с Москвой, 
заслуживают финансовую поддержку. 
Премия стала эффективным механиз-
мом выделения грантов, которые рас-
пределяет экспертный совет. Напри-
мер, в 2022 году на соискание премии 

поступило более 500 заявок. Работы участников были 
представлены в выставочном зале павильона «Медиа-
центр» в рамках проекта «3-МАП. Номинанты». Тогда 
в число лауреатов вошли художники Игорь и Екатерина 
Пестовы, романы Дмитрия Данилова и Александра Пеле-
вина, постановки московских театров «Шалом» и «Практи-
ка», киноработы Виктории Исаковой, 
работы композиторов Алексея Сысое-
ва, Николая Попова и другие произве-
дения и авторы.
Забегая вперед, отмечу, что в эксперт-
ный состав этого года входят 30 пред-
ставителей искусства. Таким образом 
у нас образовалось пять номинаций: 
«Изобразительное искусство», «Те-
атр», «Кино», «Литература» и «Музы-
ка». У нас нет строгих условий для уча-
стия в тех или иных категориях твор-
ческой премии. Например, в «Кино» 
эксперты готовы рассматривать не 
только короткий или полный метр. 
А вообще любой другой продукт, кото-
рый соответствует параметрам движущейся картинки, 
например анимацию. Для участия в номинации «Литера-
тура» можно заявить опубликованные и не выходившие 
в свет произведения. Нет и определенных требований 
к жанру работы. Это даже может быть документальный 
проект. По такому же принципу можно подавать заявки 
и в другие номинации. Надеюсь, что в этом году на «Мо-
сковской Арт Премии» мы увидим, как современное ис-
кусство реагирует на исторические события. Но это не 
значит, что экспертный совет будет поддерживать только 
такие работы. У каждого есть шанс одержать победу. На-
помню, что призовой фонд премии составляет 33 миллио-
на рублей. В каждой номинации за первое место лауреат 
получает три миллиона рублей, за второе — два миллио-
на, а за третье — миллион рублей. Гран-при — три милли-
она рублей. Заявки подаются по 30 июня на сайте премии.

Представители искусства продолжают подавать 
заявки на соискание «Московской Арт Премии». 
Ее директор Иван Лыкошин рассказал «ВМ», како-
вы условия участия в творческом состязании.

первый 
микрофон
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МЭР МОСКВЫ О РАЗВИТИИ 
ВОСТОЧНОГО ОКРУГА ➔ СТР. 2
КАК РАБОТАЕТ ЦЕНТР 
МОЯ КАРЬЕРА ➔ СТР. 3

По данным министра 
здравоохранения Рос-
сии Михаила Мурашко, 
заготовку, хранение, 
клиническое использо-
вание и транспортировку 
донорской крови и ее 
компонентов сегодня 
в РФ осуществляют око-
ло 4500 организаций. 
При этом количество до-
норов увеличилось 
на 7,2 процента и соста-
вило почти 1,4 милли-
она человек. Также уве-
личилось и число дона-
ций, которое составило 
более 3 000 000. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Люблю Москву всем сердцем. 
Бывший журналист стал лучшим 
экскурсоводом, победив 
в профессиональном конкурсе ➔ СТР. 3

гайд-парк

Эксперты рассуждают, что делать 
с предателями Родины, которые 
кардинально изменили свою 
позицию ➔ СТР. 9

столичная жизнь

Историческое место. 111 лет 
исполнилось Государственному 
музею изобразительных искусств 
имени А. С. Пушкина ➔ СТР. 11
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Цели спецоперации 
остаются прежними
Проведение спецоперации 
носит фундаментальный ха-
рактер, заявил вчера прези-
дент России Владимир Путин 
(на фото) на встрече с воен-
ными корреспондентами 
в Кремле.

Журналист Евгений Поддуб-
ный спросил у главы государ-
ства, изменились ли цели про-
ведения спецоперации на 
Украине за время, пока идут 
боевые действия.
— Нет, они меняются в соот-
ветствии с текущей ситуаци-
ей, но в целом, конечно, ниче-
го мы менять не будем, и они 
для нас носят фундаменталь-
ный характер, — ответил Вла-
димир Путин.
Президент России добавил, 
что наша страна после разва-
ла Советского Союза всегда 
пыталась сохранить добрые 
отношения с соседями. Но За-
пад делал все, чтобы этому по-
мешать.
— Мы понимаем, что события 
1990-х — начала 2000-х годов 
связаны с тяжелым наследием 
историческим, на Кавказе на-
пример. Ну с кем мы воевали-
то? В значительной степени 
с «Аль-Каидой»*. И чего делали 
наши так называемые партне-
ры? Поддерживали материаль-
но, информационно, полити-
чески и даже в военном смыс-
ле. Наплевать им на то, что это 
«Аль-Каида»*, — только бы нас 
раскачивать. И все в этой пара-
дигме — раскачке России.
Для этой же цели они настраи-
вают Украину против нашей 

страны. Ведь, по мнению пре-
зидента, Западу невыгодно 
существование России как го-
сударства.
— То есть стало очевидным, 
что никаких шансов нам не 
дают нормальные отношения 
выстроить с нашими соседя-
ми и с братским украинским 
народом. Ну никаких просто. 
Потом взялись — после гос-
переворота они понимали, 
что мы не можем же просто 
так оставить Крым, ну не мо-
жем просто, это невозможно, 
это предательство было бы 
с нашей стороны, — тут же на-
чались события на юго-восто-
ке, на Донбассе. Мы вообще 
там пальцем не притрону-
лись, — сообщил прези-
дент. — Да, там были наши 
добровольцы, но государство 
Российское не имело к этому 
никакого отношения вооб-
ще — я уверяю вас в этом, ну 
никакого.
➔ СТР. 4

* Запрещенная в России 
террористическая организация.
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Высокий уровень 
онкопомощи
Завтра в столице открывается 
Московский онкологический 
форум. О том, как развивается 
система онкопомощи в горо-
де, «ВМ» поговорила с глав-
ным онкологом Департамента 
здравоохранения Москвы, 
директором Московского 
клинического научно-прак-
тического центра имени 
А. С. Логинова, академиком 
Игорем Хатьковым (на фото).

Игорь Евгеньевич, расскажите, 
как устроена система онкопо-
мощи в Москве. 
Онкологическая помощь 
представляет собой целост-
ную систему, все звенья кото-
рой — амбулаторное, стацио-
нарное — максимально взаи-
мосвязаны. На базе несколь-
ких многопрофильных 
стационаров созданы центры 
помощи, где сосредоточены 
все материальные и кадровые 
ресурсы, позволяющие макси-
мально качественно обследо-
вать больных. Одно из важ-
нейших изменений, которое 
произошло в московской он-
кологической службе благода-
ря новому стандарту, — объе-
динение амбулаторного и ста-
ционарного звеньев в одну 
систему. Связь 
между ними обе-
спечивает Единая 
медицинская ин-
формационно-ана-
литическая систе-
ма (ЕМИАС), кото-
рая позволяет вра-
чу на каждом этапе 
видеть все, что 
с пациентом про-
исходило ранее: 
результаты анали-
зов, обследований, 
лечение. Таким об-
разом, специалисты могут 
принимать на основе этой ин-
формации эффективные ре-
шения. Кроме того, в ЦАОПах 
организован высокий уровень 
диагностики для верифика-
ции заболевания и оценки 
его распространенности, что 
крайне важно для максималь-
ного результата лечения.
В чем особенность созданных 
якорных онкоцентров? 
Многие пациенты — возраст-
ные люди, это предполагает 
большую вероятность нали-
чия у них сопутствующих за-
болеваний, которые требуют 
коррекции как на этапе диа-
гностики онкозаболевания, 
так и на всех этапах лечения. 
Поэтому онкологи находятся 
в постоянном контакте с кар-
диологами, анестезиолога-
ми-реаниматологами и дру-
гими специалистами. Кроме 
того, эти стационары оснаще-
ны на очень высоком уровне 
и для диагностики, и для вы-
полнения высокотехнологи-
ческих хирургических вме-
шательств. 
Что такое «клиентские пути» 
и какую они несут пользу 
для пациентов и врачей?
По сути это путь пациента, 
в котором прописаны все дей-
ствия, которые должны совер-
шить врачи начиная с момен-
та появления подозрения на 
онкозаболевание. Четко про-
писан весь объем исследова-
ний, допдиагностика, когда, 
в каком объеме и где они 
должны выполняться. Кли-

ентские пути помогают мак-
симально четко структуриро-
вать работу специалистов, 
а также выявлять организаци-
онные недочеты и корректи-
ровать их. Например, если 
при анализе работы какого-
либо подразделения мы пони-
маем, что нужно привлечь 
больше специалистов, чтобы 
обеспечить установленные 
сроки выполнения исследова-
ний и лечения, мы сразу уси-
ливаем это направление. 
Можно сказать, что клиент-
ские пути — система помощи 
принятия врачебных реше-
ний и управления. Но самое 
главное, что они делают про-
цесс лечения максимально 
прозрачным и понятным для 
пациента.

Будет ли на онкофоруме что-то 
интересное не для врачей, 
а для любого москвича?
17 июня будет открытый день 
для всех желающих: пациен-
тов, их близких и всех, кто за-
ботится о своем здоровье. 
Москвичи смогут посетить 
интерактивную выставку, на 
которой будут представлены 
новейшие разработки и тех-
нологии в борьбе с онкозабо-
леваниями, а также принять 
участие в дискуссиях, где экс-
перты Москвы расскажут 
о цифровых сервисах для па-
циентов, паллиативной по-
мощи и многом другом.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Посетить 
медицинский 
форум все 
желающие смогут 
17 июня

Власти столицы с начала 
года увеличили число 
проектов комплексного 
развития территорий 
со 150 до 188. Как расска-
зал Сергей Собянин в соц-
сетях, на территории быв-
ших промзон вырастают 
жилые микрорайоны 
с детсадами и школами, 
деловые центры и совре-
менные производства. 
Новые объекты помогут 
создать в Москве больше 
570 тысяч рабочих мест.

кстати

Общественный центр имени 
Моссовета находится в районе 
Преображенское. В январе 
2021 года его закрыли на ре-
конструкцию. И вот теперь 
в обновленных помещениях 
вновь заработали кружки 
и секции, среди которых шах-
матная школа, хореография 
и художественная гимнасти-
ка. Кроме того, в центре сдела-
ли зрительный зал на 677 мест 
и зону киберспорта, оснащен-
ную современными компью-
терами и технологиями вирту-
альной реальности. Сейчас 
там занимаются слушатели 
школы программирования.
Реконструкция общественно-
го центра, по словам мэра, ста-
ла одним из проектов, наце-
ленных на то, чтобы сделать 
жизнь в районе еще более уют-
ной и комфортной. Ранее 
в Преображенском благо-
устроили Черкизовский дет-
ский парк и построили мост 
через реку Яузу. Он связал ули-
цу Краснобогатырскую и про-
спект Ветеранов.

Дворец здоровья
В районе Богородское завер-
шается строительство поли-
клиники. В ее кабинетах по-
ставят новейшее диагности-

ческое и функциональное обо-
рудование.
— Получается такой дворец 
здравоохранения, который бу-
дет полностью обслуживать 
Богородское и частично жите-
лей соседних районов, — ска-
зал Сергей Собянин.
Он поздравил коллектив поли-
клиники с новым зданием 
и выразил надежду, что в авгу-
сте они уже примут первых па-
циентов. Мощности медуч-
реждения рассчитаны на 
750 человек в смену.
Префект Восточного округа 
Николай Алешин доложил 
мэру, что в этом году в районе 
Богородское благоустроят 
22 двора и территорию у цен-

тра московского долголетия. 
В соседнем Преображенском 
приведут в порядок 10 дворов 
и общественное простран-
ство у центра «Янтарь».

Станции для электробусов
Также вчера, по итогам заседа-
ния президиума столичного 
правительства, Сергей Собя-
нин подписал постановление 
о расширении сети ультрабы-
стрых зарядных станций для 
электробусов.
— Сейчас на улицах города 
курсирует 1055 электробусов. 
Планируем в ближайшие годы 
увеличить их число больше 
чем в два раза — до 2255, — со-
общил мэр. — Для этого до 

конца 2024 года оборудуем 
в Москве более 380 ультрабы-
стрых зарядных станций.
Уже в этом году 94 станции 
подключат по 12 адресам.

Внушительные объемы
В своем личном блоге sobyanin.
ru мэр рассказал об успехах 
столичной промышленности. 
В первом квартале этого года 
производство одежды в Мо-
скве выросло на 94,6 процен-
та, обуви — на 58 процентов.
— В январе-марте 2023 года 
московские предприятия вы-
пустили 2,5 миллиона трико-
тажных и вязаных изделий 
для взрослых и детей, 435 ты-
сяч пар обуви и 381 тысячу 

единиц спецодежды, — уточ-
нил Сергей Собянин.
С одной стороны, такой рост 
обусловлен уходом с россий-
ского рынка западных брен-
дов, с другой — планомерной 
поддержкой, которую оказы-
вали столичные власти пред-
приятиям легкой промышлен-
ности.
Кстати, вчера стартовал при-
ем заявок на конкурс грантов 
для социально ориентиро-
ванных некоммерческих ор-
ганизаций. Всего будет 12 но-
минаций. Финансирование 
конкурса составит 600 мил-
лион рублей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Открыли 
районный центр творчества
Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин осмотрел 
обновленный 
Общественный 
центр имени 
Моссовета, а так-
же поликлинику, 
которую строят 
в районе Бого-
родское. Глава 
города поручил 
ускорить ее от-
крытие.

день мэра

Вчера 13:05 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) пообщался с ребятами, которые занимаются в кружках и секциях Общественного центра имени Моссовета. 
Недавно он открылся после реконструкции. Теперь в здании есть концертный зал, танцевальные классы, шахматный клуб и многое другое

Участников праздника ждут 
зрелищные соревнования
В спорткомплексе «Лужни-
ки» сейчас вовсю идет под-
готовка к большому празд-
нику — Дню московского 
спорта. Вчера «ВМ» узнала, 
как идет подготовка к меро-
приятию и какие активности 
ждут гостей в этот день. 

В этом году столичный спорт 
отмечает круглую дату — 
100 лет. Поэтому на протяже-
нии всего года в городе прохо-
дят самые разные мероприя-
тия, посвященные этой дате. 
Но особенно много их этим 
летом. Организованы они при 
поддержке Департамента 
спорта города Москвы. 
На прошлой неделе заверши-
лась масштабная Неделя лег-
кой атлетики, в которой при-
няли участие самые имени-
тые легкоатлеты страны, 
в том числе Алексей Ягудин, 
и другие спортсмены. 

А в начале июля на террито-
рии крупнейшего спортивно-
го комплекса «Лужники» го-
стей ждет День московского 
спорта. 
Каждый, кто посетит это мас-
штабное мероприятие, может 
попробовать себя в различ-
ных активностях. А их будет 
предостаточно, начиная от 
мини-футбола, заканчивая 
авиамоделированием. 
Всего на территории комплек-
са будут расположены двад-
цать разнообразных темати-
ческих площадок. Это зоны 
с мастер-классами, которые 
проведут известные спорт-
смены, соревнования по го-
родским видам спорта, а так-
же настольному хоккею, шах-
матам, мини-футболу и так 
далее. 
Также на территории ком-
плекса разместятся несколько 
зон с развлечениями для де-

тей, где можно будет сделать 
себе тематический аквагрим 
и проверить свои знания на 
викторине. 
— Ежегодно в Москве прохо-
дит свыше пятнадцати тысяч 
различных мероприятий. За 
последние пять лет в городе 
значительно выросло число 
людей, которые регулярно за-
нимаются спортом. Для того 
чтобы приобщить горожан 
к культуре здорового и актив-
ного образа жизни, мы разви-
ваем новые направления под-
готовки в городе, строим но-
вые объекты и, конечно же, 
проводим массовые меропри-
ятия, — отметил руководи-
тель Департамента спорта го-
рода Москвы Алексей Конда-
ранцев.
Начнется День московского 
спорта 1 июля, в полдень. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

5 июня 19:30 Олимпийский чемпион по фигурному катанию Алексей Ягудин после забега, 
который прошел в рамках столичной Недели легкой атлетики

Мастера гостеприимства 
делают отдых комфортным
В Мостуризме подвел итоги 
конкурса «Московские ма-
стера» среди администрато-
ров столичных гостиниц. 
Лучшие представители про-
фессии получили заслужен-
ные дипломы и награды. 

Городской конкурс професси-
онального мастерства «Мо-
сковские мастера» проводит-
ся каждой весной в рамках 
Московского трехстороннего 
соглашения между прави-
тельством Москвы, москов-
скими объединениями проф-
союзов и работодателей. 
В 2023 году «Московские ма-
стера» проходят в 26-й раз. 
В этом году в призовую группу 
отобрали 40 профессий, среди 
которых и администраторы 
гостиниц.
— Конкурс проходит с целью 
популяризации и повышения 
престижа профессий в сфере 
туризма, а также для привле-
чения молодежи в реальный 
сектор экономики города Мо-
сквы. Так, в номинации «Сфе-
ра туризма и гостеприим-
ства» подано более 100 заявок 
в этом году, — отметила заме-
ститель начальника управле-
ния — начальник отдела тури-
стической деятельности 
управления туризма Комите-
та по туризму Москвы Инесса 
Григ.
Гостеприимную Москву не-
возможно представить без ту-
ристов, а гостям столицы не 
обойтись без отелей, гости-
ниц, хостелов.
— Мы первые встречаем лю-
дей, приехавших в Москву, — 
рассказывает Нина Опалева, 
администратор известного 
отеля на Таганской улице. — 
От внимания, заботы и про-
фессионализма администра-
тора порой зависит впечатле-
ние гостей от всего отдыха 

в столице. Я представляю пре-
красный отель, который на-
ходится в сердце Москвы, 
в 10 минутах езды от Красной 
площади, парка «Зарядье» 
и Большого театра. Поэтому 
надо соответствовать. Я лю-
блю свою работу, с удоволь-
ствием встречаю гостей за 
стойкой ресепшен, стараюсь 
сделать их визит ярким, неза-
бываемым и комфортным.
Чтобы победить в конкурсе, 
администраторам нужно бы-
ло продемонстрировать ма-
стерство обслуживания рос-
сийских и зарубежных гостей, 
поделиться секретами госте-
приимства и радушия. 
Волнительные конкурсные 
задания закончились, и Мос-
туризм назвал имена победи-
телей. Нина Опалева заняла 
третье место, второе — Екате-
рина Валуйских, на первом — 
Денис Сольев.
— Для меня этот конкурс не 
первый, — признается Денис 
Сольев.— В прошлом году 

стал вторым. Конкурс «Мо-
сковские мастера» помогает 
показать себя, приобрести 
определенные навыки и зна-
комства. Это бесценно.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ЕВГЕНИЙ КОЗЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ТУРИЗМУ ГОРОДА МОСКВЫ

Конкурс «Московские масте-
ра» проводится с 1998 года 
и уже стал визитной карточкой 
столицы, способствующей по-
пуляризации массовых специ-
альностей, профессионально-
му и карьерному росту моло-
дежи. Победители конкурса, 
занявшие первые места, тра-
диционно будут награждены 
денежным сертификатом 
от правительства Москвы.
Призовые гранты: 300 тысяч 
рублей за первое место, 
200 тысяч за второе и 150 ты-
сяч рублей за третье место.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

8 июня 10:25 Администратор гостиницы Нина Опалева 
заняла третье место в конкурсе «Московские мастера» Пешеходные мосты станут 

частью прогулочных маршрутов
Два пешеходных моста 
в Мневниковской пойме 
планируют начать строить 
в 2025 году. Об этом сообщил 
руководитель Департамента 
строительства Москвы Рафик 
Загрутдинов (на фото). 

Строительство пе-
шеходных мостов 
должно занять два 
года. 
— Мы приступаем 
к разработке кон-
цепции и проекти-
рованию двух пе-
шеходных мостов 
на территории Мневников-
ской поймы, которые обеспе-
чат выход к парку «Фили» и на 
Островную улицу, — расска-
зал Рафик Загрутдинов. 
Один из мостов будет протя-
женностью 400 метров, дру-
гой — 500 метров. Оба соору-
жения, по словам руководи-
теля Департамента строи-

тельства, станут частью 
новых прогулочных маршру-
тов для жителей районов Хо-
рошево-Мневники, Крылат-
ское и Филевский парк. 
Также Рафик Загрутдинов 
рассказал, что до конца 

2026 года плани-
руют построить 
и открыть семь мо-
стов через реки 
Москвы: через Мо-
скву-реку, Пехор-
ку, Битцу и затон 
Новинки. Три из 
этих мостов долж-
ны открыть уже 

в этом году. 
В период с 2011 по 2022 год 
в столице за счет бюджета го-
рода построили 22 моста че-
рез Москву-реку. До этого 
главную водную артерию 
столицы пересекали 35 мо-
стов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

досье
Игорь Евгеньевич Хать-
ков окончил лечебный 
факультет Саратовского 
государственного мед-
института. Доктор меди-
цинских наук, профес-
сор. Первым в России 
выполнил лапароскопи-
ческую панкреато-дуо-
денальную резекцию. 
Сегодня его опыт вы-
полнения таких опера-
ций — один из самых 
больших в мире. 
С 2014 года является 
главным специали-
стом — онкологом 
департамента.
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Специализированный 
центр занятости «Моя 
карьера» находится 
по адресу: улица Сергия 
Радонежского, 1, строе-
ние 1. Флагманские цен-
тры с расширенным на-
бором услуг также от-
крыты на улицах Щеп-
кина, 38, строение 1, 
и Куусинена, 2, строе-
ние 1. Центр для начина-
ющих предпринимателей 
работает на улице Шабо-
ловке, 48.

справка

Найти работу для души поможет 
специализированный центр

Итоги четырехлетней работы 
центра подвел директор сто-
личной службы занятости Ан-
дрей Тарасов. Он рассказал, 
что «Моя карьера» специали-
зируется на помощи особым 
категориям горожан: мамам 
с детьми, молодежи, соискате-
лям с инвалидностью, людям 
старше 50 лет и семьям с низ-
ким уровнем дохода. Для них 
созданы специальные про-
граммы трудоустройства, та-
кие как «Мама работает», 
«Прокачай карьеру», «5.0», 
«Доступная работа», проект 
«Социальный контракт».
— Под каждую из этих катего-
рий мы разработали кастоми-
зированную программу со-
провождаемого трудоустрой-
ства. Каждый соискатель смо-
жет здесь найти для себя 
вакансию, дело по душе, — от-
метил Андрей Тарасов. — 
За четыре года более 52 тысяч 
человек получили различную 
помощь в «Моей карьере», 
почти 28 тысяч были трудоу-
строены. 
Директор службы занятости 
добавил, что за эти годы рас-
ширился и перечень вакан-
сий — сегодня их более 
400 тысяч в агрегированной 
базе, и пул партнеров, работо-
дателей, с которыми центр со-
трудничает, — их уже порядка 
трех тысяч. 

Специалисты центра работа-
ют индивидуально с каждым, 
учитывают имеющийся опыт, 
сильные стороны и жизнен-
ные ситуации. По словам за-
местителя директора центра 
«Моя карьера» Ольги Лотвано-
вой, основная цель — помочь 
соискателю поверить в себя 
и найти подходящее направле-
ние для трудоустройства или 
открытия своего дела. 
— Вначале важно прояснить 
жизненную ситуацию, сфор-
мулировать профессиональ-
ную цель и понять, что меша-
ет ее достичь. Если это дли-
тельный перерыв в работе или 
сложное увольнение, то мы 
помогаем снять психологиче-

ские барьеры. Если перед че-
ловеком стоит профессио-
нальный выбор, то проводим 
ревизию навыков и опыта, 
профориентационную диа-
гностику. Если человек имеет 
большой профессиональный 
опыт, но не знает, как его пре-
зентовать, то мы помогаем со-
ставить продающее резюме 
и готовим его к прохождению 
собеседования, — поясни-
ла она. 
Чтобы оставаться востребо-
ванным на рынке труда 
и адаптироваться в быстро 
меняющемся мире, в центре 
создали Открытый универси-
тет развития навыков совре-
менного человека. 

— Он помогает доращивать 
необходимые для работодате-
лей навыки для успешного 
трудоустройства, — отметила 
замдиректора. 
Ольга Лотванова также поде-
лилась, что есть некоторая се-
зонность обращений разных 
категорий граждан в центр 
«Моя карьера». 
— Летом активны подростки 
и студенты, они ищут подра-
ботку. Выпускники коллед-
жей и вузов выходят летом на 
рынок труда и тоже приходят 
к нам. Сегодня, например, 
у нас проходит День карьеры 
для выпускников колледжа 
подготовки работников соц-
сферы, — отметила она. 

Для подростков у «Моей ка-
рьеры» есть программа «Лето 
в новом формате». Она вклю-
чает в себя профориентаци-
онные проекты «Лето мо-
ей карьеры», «ПРОГероев» 
и «Стажировки». Уже более 
10 тысяч будущих специали-
стов познакомились с востре-
бованными профессиями 
и определили путь своего ка-
рьерного развития.
— Мы с подругой хотим по-
пасть на стажировку. Летом 
не будем сидеть без дела, 
а лучше проведем его с поль-
зой, — поделилась школьница 
Василиса Пичугина. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Медоеды встречают летние 
лучи солнца

Выпускной школьники 
отпразднуют масштабно

Вчера, с наступлением ус-
тойчивого тепла, в Москов-
ском зоопарке в уличный во-
льер вышли медоеды Нео 
и Тринити. 

Нео и Тринити неспешно про-
гуливаются по открытому во-
льеру, с интересом изучая но-
вую для себя обстановку. Для 
медоедов заранее было подго-
товлено все необходимое: ме-
ста для укрытий и разные при-
способления, которые помо-
гут развлечь животных. Медо-
еды очень активные, поэтому 
с интересом забираются в  по-
лые бревна, специальные до-
мики, а также залезают на 
конструкции, подвешенные 
на цепи.
— Медоеды живут на нашей 
Новой территории в павильо-
не «Животные Африки». Они 
хорошо уживаются вместе, 
активно общаются. Если один 
ест или играет с чем-то, вто-
рой тоже прибегает посмо-
треть. К людям медоеды тоже 
привыкли. В вольерах предус-
мотрены специальные места 
для проведения тренингов че-
рез ограждение, — рассказа-
ли в пресс-службе Московско-
го зоопарка.
Медоеды прилетели в Мос-
ковский зоопарк из Чехии 

в 2021 году. Нео и Тринити 
сейчас всего по три года. 
А в неволе медоеды могут до-
живать до 30 лет. Медоеды пи-
таются преимущественно мя-
сом. В Московском зоопарке 
их кормят говядиной, кури-
цей, кониной, бараниной. 
Также в небольших количе-
ствах дают овощи и фрукты. 
И Нео, и Тринити с удоволь-
ствием едят эти лакомства. 
А в дикой природе не прочь 
поохотиться даже на змей. 
Медоеды активны в сумерках 
и в ночное время. А на своей 
территории обожают выка-
пывать норы. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова объявила программу го-
родского выпускного в Парке 
Горького в районе Якиманка. 

Московский выпускной стар-
тует вечером 24 июня и прод-
лится до 6 утра 25 июня. Вы-
ступят на празднике более 
60 известных артистов, в том 
числе Люся Чеботина, МОТ, 
Galibri & Mavik, SHAMAN, Ар-
тур Пирожков, «Дискотека 
Авария», NYUSHA, Филипп 
Киркоров, Катя Адушкина, 
Konfuz, Глюк’oZa. По словам 
Анастасии Раковой, ключевы-
ми темами праздника станут 
«Первые» и «Наставники». 
— Наши выпускники — это 
будущее Москвы и России, 
и мы верим, что они будут 
первыми во всем. Главные те-
мы праздника подчеркнут, 
что они наследники великих 
россиян и впереди их ждет 
множество открытий, — 
 отметила она. 
Заммэра добавила, что дети 
уже очень ждут окончания эк-
заменов и возможности от-
дохнуть. 
— На праздник зарегистриро-
вались рекордные 39 тысяч 
участников. Московские вы-

пускники привыкли к лучше-
му, и мы надеемся удивить их, 
поэтому приготовили мас-
штабную программу, — ска-
зала Анастасия Ракова. 
Мероприятия на территории 
парка подобраны по самым 
разным интересам. Напри-
мер, на Пионерском пруду го-
сти смогут насладиться цир-
ковым театрализованным 
шоу с ареной в самом центре 
водоема, на музыкальной 
площадке — попробовать се-
бя в качестве артистов музы-
кальной группы, на спортив-
ной и киберспортивной пло-
щадке — побороться за пер-
вое место в турнирной 
таблице. В арт-пространстве 
выпускники смогут стать ав-
торами собственного объекта 
искусства под руководством 
современных российских ху-
дожников. На танцевальной 
площадке — весело провести 
время с друзьями под люби-
мые треки. В четырех темати-
ческих фотозонах — сделать 
яркие снимки на память. 
В Комплексе соцразвития под-
черкнули, что безопасность 
на выпускном обеспечат по-
лиция, Росгвардия, бригады 
скорой, МЧС и другие службы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера специали-
зированному 
центру занято-
сти «Моя карье-
ра» в Таганском 
районе испол-
нилось четыре 
года. Рассказы-
ваем, как учреж-
дение помогает 
москвичам в по-
иске работы. 

карьера

Вчера 10:06 Директор столичной службы занятости Москвы Андрей Тарасов на праздновании четырехлетия специализированного центра «Моя карьера» вместе 
со студентами Колледжа подготовки работников социальной сферы Миленой Царевой (слева) и Анастасией Загородней, которые пришли в учреждение на День карьеры

Отделы института скорой помощи 
возглавляют академики и профессора 
Количество случаев оказа-
ния высокотехнологичной 
медицинской помощи в Мо-
скве с 2010 года выросло 
в 50 раз. Об этом в ходе кру-
глого стола Мосгордумы 
в НИИ скорой помощи имени 
Склифосовского, который 
располагается в Мещанском 
районе, сообщила замруко-
водителя Департамента 
здравоохранения столицы 
Елена Хавкина. 

Объем высокотехнологичной 
медпомощи в Москве растет 
с каждым годом. 
— На сегодняшний день в сто-
лице 45 стационаров оказыва-
ют высокотехнологичную по-
мощь по 21 профилю. Наши 
клиники работают на уровне 
ведущих центров страны, — 
отметила Елена Хавкина. 
Участники круглого стола ос-
мотрели флагманский скоро-
помощной комплекс НИИ 
Склифосовского. Это второй 
построенный комплекс из ше-
сти запланированных. 
— В системе московского 
здравоохранения наш инсти-
тут уникален. Тут есть науч-
ные отделы, которыми руко-
водят профессора, академики 

и члены-корреспонденты 
РАН. Второй момент — наш 
институт многопрофильный. 
Здесь работают специалисты, 
которые определяют полити-
ку в разных областях хирур-
гии и других направлениях. 
Третье — у нас большой учеб-
ный центр, — рассказал ди-
ректор НИИ скорой помо-
щи имени Склифосовского 
Сергей Петриков. 
Еще один флагманский центр 
открыт при городской клини-

ческой больнице имени Вере-
саева. Еще четыре комплекса 
планируют открыть на базе 
городских клинических боль-
ниц имени Боткина, Филато-
ва, Буянова и Пирогова. 
По словам председателя Мос-
гордумы Алексея Шапошни-
кова, создание флагманских 
скоропомощных центров — 
это ключевой элемент про-
граммы внедрения новейше-
го стандарта экстренной ме-
дицинской помощи. 

— Внедрение новых стандар-
тов повысит скорость оказа-
ния медицинской помощи 
и будет способствовать улуч-
шению ее качества в столи-
це, — сказал Шапошников. 
Также в Москве продолжается 
капитальный ремонт поли-
клиник. Более чем в 80 учреж-
дениях он уже закончился. От-
крываются новые поликлини-
ки и больницы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ЛАРИСА КАРТАВЦЕВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ 
И ОХРАНЕ ОБЩЕСТВЕННОГО ЗДОРОВЬЯ

Флагманские центры сформи-
руют новый каркас экстрен-
ной помощи. Это наглядная 
демонстрация позитивных 
изменений, происходящих 
в здравоохранении Москвы. 
Стандарт экстренной помощи 
разработан вместе с профсо-
обществом и предусматрива-
ет современное оснащение, 
четкие алгоритмы системы 
медицинской помощи паци-
ентам и программу обучения 
медработников.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня расскажем, какая праздничная программа ждет выпускников школ 24 июня в Парке Горького, сколько людей 
помогли трудоустроить специалисты центра «Моя карьера» Таганского района, какие места города считает самыми уникальными лучший гид столицы и другое.

Читальня принимает 
посетителей без выходных 

Площадь автозаправки 
станет больше

В ПОСЕЛЕНИИ 
РЯЗАНОВСКОЕ 
ПОСТРОЯТ 
СПОРТИВНЫЙ 
КОМПЛЕКС, 
ПРИ КОТОРОМ 
МОГУТ ОТКРЫТЬ 
МАГАЗИНЫ 
И ПОЛИКЛИНИКУ

38
МЕСТ ОТДЫХА 
БЕЗ КУПАНИЯ 
ОТКРОЮТ 
В МОСКВЕ 
ЗА ЭТО ЛЕТО

Фестиваль соберет 
артистов со всего мира

Доски украсили 
искусной резьбой

Центральная универсальная научная библиотека имени 
Некрасова организовала летнюю читальню в парке «Кузь-
минки». Она работает каждый день с 10:00 до 18:00 (с пере-
рывом на получасовой обед в 14:00) в круглой беседке ря-
дом с белым променадом. Посетители смогут оформить 
единый читательский билет, если вдруг его еще нет, поли-
стать книги на месте или взять литературу с собой. На пол-
ках в летней читальне есть произведения на любой вкус: 
классика, фантастика, детективы, научно-популярные из-
дания и журналы на иностранных языках.

Автозаправку в районе Люблино рекон-
струируют, в результате чего ее площадь 
увеличится.
— Обновленный автозаправочный ком-
плекс будет востребован. Причем как 
местными жителями, так и остальными 
горожанами, — считает председатель 
Москомстройинвеста Анастасия Пято-
ва. — Кроме того, расширение комплекса 
позволит создать новые рабочие места.

Сад «Эрмитаж» в Тверском районе ста-
нет основной площадкой джазового фе-
стиваля, который пройдет в Москве 
с 19 по 25 июня. Там выступят известные 
джазмены и популярные артисты, рабо-
тающие в других музыкальных жанрах. 
Так, во вторник, 20 июня, свои програм-
мы представят Валерий Сюткин и Light 
Jazz, трио Олега Аккуратова и Chiangmai 
Street Jazz Collective из Таиланда.

Музей русского лубка и наивного ис-
кусства в районе Новогиреево при-
глашает на выставку «Липовые юве-
лиры». Посетители увидят гравюры 
на дереве, выполненные народными 
умельцами. Как рассказала куратор 
экспозиции Дарья Косынкина, в кре-
стьянских семьях это были одни из са-
мых дорогих вещей. Также на выстав-
ке представлены доски для пряников.

На юго-западе столицы началось благоустройство участка Ленинского 
проспекта. Рабочие обновят тротуары и проезжую часть. местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Лучшее лекарство 
от хандры
В прошедшие выходные 
39-летний экскурсовод Евге-
ний Степанов (на фото) стал 
лучшим в своей профессии 
на конкурсе «Московские ма-
стера». О своей победе гид 
сразу сообщил маме, которая 
призналась, что 
гордится сыном.

О б а я т е л ь н ы й , 
улыбчивый Евге-
ний Степанов в Мо-
скву приехал 13 лет 
назад из города Че-
боксары, водить 
экскурсии по сто-
лице начал 11 лет назад. А се-
годня он лучший гид города, 
в портфеле которого 25 автор-
ских маршрутов.
— Я не коренной москвич, — 
улыбается Евгений. — Но лю-
блю Москву всем сердцем, по-
этому с гордостью повторяю 
слова фельетониста, белле-
триста, драматурга и краеве-
да Владимира Гиляровского, 
который приехал в столицу из 
Вологодской губернии: «Я — 
истинный москвич! Сколь 
счастлив тот, кто может про-
изнести это слово, вкладывая 
в него всего себя!» Иногда 
я выхожу на улицу и вижу 
грустных людей, мне хочется 
подойти им и сказать: «Эй! 
Очнись! Посмотри вокруг, ты 
идешь по прекрасной улице 
самого лучшего города Зем-
ли!» Одно осознание этого ле-
чит от депрессий, хандры 
и плохого настроения! Когда 
я устаю, то выхожу на Никит-
скую или Мясницкую, Арбат 
или Кузнецкий Мост и ис-
кренне улыбаюсь — я живу 
в Москве!
Евгений Степанов с упоением 
может рассказывать о Рома-
новых, о доходных домах и ку-
печеской Москве: для него 
каждое здание на улице, каж-
дый булыжник на мостовой — 
увлекательная история, кото-
рую он должен передать тем, 
кто пришел на экскурсию.
— По образованию я журна-
лист, возглавлял пресс-
службу крупной компа-
нии, — вспоминает победи-
тель конкурса «Московские 
мастера-2023» Степанов. — 
В свободное время гулял по 
Москве, изучал ее. А потом 
появилась потребность де-

литься знаниями с друзьями, 
близкими. Я и не заметил, 
как мое хобби стало основ-
ной профессией. Мне и се-
годня поступают предложе-
ния вернуться в профессию, 
но я уже сделал выбор зани-

маться тем, без че-
го уже не умею 
жить — без прогу-
лок. Ведь экскур-
сия — это осо-
бая материя, на 
которую люди 
приходят не за 
 информацией (ее 
можно прочесть 

в интернете и книгах), а что-
бы получить эмоции, хоро-
шее настроение, познако-
миться с новыми людьми. 
Могу похвалиться, на моей 
экскурсии знакомились, де-
лали предложения. Более то-
го, я даже проводил экскур-
сию перед бракосочетанием, 
потому что новобрачным 
было важно, чтобы их род-
ственники увидели Москву 
моими глазами. И это сча-
стье! Когда я беру микрофон, 
у меня вырастают крылья за 
спиной. Я знаю, что город 
мне по может. 
Евгений Степанов может рас-
сказать интересную историю 
о каждом районе мегаполиса, 
но для проживания выбрал 
Замоскворечье — старинный 
московский квартал в самом 
сердце столицы.
— Это уникальное место, где 
и сегодня сохранилась аура 
старой Москвы, — поясняет 
он. — Здесь жили известные 
семьи: Лямины, Бахрушины 
и Хлудовы, великие фамилии, 
которые внесли свой вклад 
в искусство, историю, архи-
тектуру страны. На Малой Ор-
дынке родился писатель Алек-
сандр Островский, а недале-
ко, в филиале Малого театра 
до сих пор ставят его пьесы. 
Я безумно люблю свой район, 
и моя большая мечта, чтобы 
Замоскворечье осталось та-
ким, как сохранилось до на-
ших дней. Мы не должны на-
рушать его исторический об-
лик, плотность домов и высот-
ность зданий района, важно 
сохранить его для будущих 
поколений. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamiilova@vm.ru

6 июня 12:23 Слева направо: председатель комиссии 
Мосгордумы по экономической и социальной политике 
Людмила Гусева, зампредседателя Мосгордумы Степан 
Орлов, председатель Мосгордумы Алексей Шапошников 
и директор НИИ имени Склифосовского Сергей Петриков 
на экскурсии по скоропомощному комплексу

Медоед относится к се-
мейству куньих, обитает
в Африке и Азии. Известен 
свирепостью и бесстраши-
ем при весьма небольших 
размерах. Книга рекордов 
Гиннесса в своих издани-
ях за 1998–2003 годы про-
возгласила медоеда са-
мым бесстрашным млеко-
питающим.
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Бойцы оперативно уничтожают 
технику и укрепрайоны врага

Солдаты, вернувшиеся из зо-
ны проведения спецопера-
ции, могут после обучения 
пойти по двум путям. Первое, 
это трудоустройство в сферу 
молодежной политики или 
в центры патриотического 
воспитания. Второе направ-
ление — выступления на раз-
ного рода площадках России, 
после которых можно пройти 
курсы по переквалификации 
и трудоустроиться в социаль-
ную сферу.
— У нас сейчас 320 участни-
ков, тех, кто прошел отбор 
и решил, что хочет занимать-
ся воспитанием и работать 
с молодежью, кто у нас сейчас 
в программе, — сообщила 
Ксения Разуваева. — Понят-
но, что у нас постоянно прихо-
дят запросы, мы руководству-
емся темой безопасности, по-
этому не проводим открытых 
наборов, работаем через на-
ши региональные штабы, че-
рез фонд, через профильные 
министерства.
Она добавила, что программа 
«Твой герой» помогает социа-
лизировать защитников Роди-
ны, которые по той или иной 
причине вернулись из зоны 
спецоперации. 
А пока наши солдаты прибли-
жают общую победу, боевики 
киевского режима продолжа-
ют обстреливать города.

Так, несколько снарядов за-
фиксировали в Луганске, еще 
в одном населенном пункте 
Запорожской области прогре-
мела серия из восьми взры-
вов. Большое количество воо-
ружения обнаружили и в ДНР.
— В ходе оперативно-профи-
лактических мероприятий 
вблизи населенных пунктов 
Донецкой Народной Респу-
блики спецназ Росгвардии об-
наружил более 70 противо-
танковых управляемых ракет, 
четыре ракеты для реактив-
ных систем залпового огня, 
три противотанковых ракет-
ных комплекса, 200 снарядов 
и мин, более 70 ручных гра-
нат, — сообщили в ведомстве. 

А на Краснолиманском на-
правлении бойцы разведыва-
тельного подразделения Цен-
трального военного округа 
уничтожили укрепления ВСУ, 
выявив его расположение. 
— Нашей разведывательной 
группой был обнаружен опор-
ный пункт противника — жи-
вая сила количеством до отде-
ления. Координаты были пе-
реданы артиллерийским под-
разделениям для нанесения 
удара. Корректировка огня 
ведется квадрокоптером, — 
рассказал о выполненной за-
даче командир группы с по-
зывным Хантер.
В свою очередь, официальный 
представитель Министерства 

обороны России генерал-лей-
тенант Игорь Конашенков 
сообщил, что на Херсонском 
направлении в результате ог-
невого поражения в течение 
суток уничтожено до 30 укра-
инских военнослужащих, 
три автомобиля, гаубица 
«Мста-Б», а также самоходная 
артиллерийская установка 
«Гвоздика».
— Средствами противовоз-
душной обороны за сутки пе-
рехвачены три крылатые ра-
кеты большой дальности 
Storm Shadow и десять реак-
тивных снарядов системы 
залпового огня HIMARS, — за-
явил Игорь Конашенков. — 
Кроме того, сбиты шесть укра-

инских беспилотных лета-
тельных аппаратов в районах 
населенных пунктов Старо-
млыновка Донецкой Народ-
ной Республики, Работино За-
порожской области, Корсунка 
Херсонской области, Пшенич-
ное и Новокраснянка Луган-
ской Народной Республики.
А омбудсмен ДНР Дарья Мо-
розова уточнила, что в ходе 
обмена пленными, прошед-
шего накануне Дня России, 
были освобождены 13 воен-
нослужащих из региона. Двое 
из них пробыли в плену боеви-
ков киевского режима более 
года.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

СЕРГЕЙ ЦЕКОВ
ЧЛЕН МЕЖДУНАРОДНОГО КОМИТЕТА 
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, СЕНАТОР 
ОТ КРЫМА

Соединенные Штаты Америки 
и Великобритания сегодня яв-
ляются крайне опасными 
для всего международного 
сообщества. Я думаю, что мы 
найдем возможность их обра-
зумить. Им пора одуматься, 
иначе в противном случае это 
может привести к пагубным 
последствиям для западных 
стран. Политические элиты 
Запада страдают манией ве-
личия. Другие страны для них 
расходный материал.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Более 300 бой-
цов СВО прохо-
дят обучение 
по программе 
«Твой герой». 
Об этом сообщи-
ла глава Феде-
рального агент-
ства по делам 
молодежи (Рос-
молодежи) Ксе-
ния Разуваева.

события

Преподаватели консерватории 
обучат луганских музыкантов 
В рамках проекта «Новое пе-
редвижничество — юным та-
лантам Луганска» гостями 
столицы стали 26 молодых 
музыкантов из ЛНР. Они при-
мут участие в мастер-классах 
ведущих деятелей искусств 
России и ближе познакомят-
ся с Москвой. Вчера «ВМ» по-
сетила занятие, которое про-
вели в Московской государ-
ственной консерватории 
имени П. И. Чайковского.

Двое юных жительниц Луган-
ска Валерия Агафонова и Ека-
терина Иванова в нарядных 
светлых платьях достают из 
футляров скрипки. Они не-
много нервничают в ожида-
нии преподавателей, которые 
проведут с ними первое заня-
тие в стенах, позаниматься 
и выступить в которых мечта-
ют, кажется, все музыканты. 
Но тем не менее обе девушки 
настроены решительно.  
Валерия Агафонова, напри-
мер, рассчитывает приобре-
сти здесь новые умения в игре 
на любимом инструменте. 
— Надеюсь, что опытные пре-
подаватели, возможно, под-
корректируют программу, 
которую я уже исполняю, — 

говорит она. — Ну и, конечно, 
мечтаю получить новые впе-
чатления от прогулки по горо-
ду. Москва покорила меня 
своей доброжелательностью 
и открытостью!  
Планирует связать всю свою 
жизнь с музыкой и другая де-
вушка — Екатерина Иванова. 
По ее словам, играть на скрип-
ке она начала в возрасте двух с 
половиной лет. И все благода-
ря бабушке. 
— Я учусь в колледже при Лу-
ганской государственной ака-
демии культуры и искусств 
имени Михаила Матусовско-
го, — говорит она. — А еще за-
нималась изобразительным 
искусством и вокалом. 
Инструмент, который привез-
ла Катя, уникальный. 
— Это старинная немецкая 
скрипка, — поясняет девуш-
ка. — Ей 103 года. Она была 
отреставрирована в 1954 году 
в Италии. А потом попала 
к нам, в Луганск. 
Доцент Консерватории Роди-
он Замуруев видит цель заня-
тий с юными музыкантами 
в том, чтобы для начала найти 
с ними общий язык. 
— Я хочу не только дать ин-
формацию, но и получить от-

клик от студентов. Педагоги-
ческий процесс ведь взаим-
ный, — говорит Родион. — 
Мне важно понять, что 
молодежь думает, что хочет 
и как с ней общаться. И найти 
звено, которое свяжет эти два 
поколения, — самое трудное.
Ребята из Луганска пробудут 
в Москве еще около недели. 
А потом их ждет большой от-
четный концерт.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ЗАХАРИЙ САВЕЛЬЕВ
ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ С ЕПАРХИЯМИ 
ИЗДАТЕЛЬСКОГО СОВЕТА РУССКОЙ 
ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ 

Очень важно показать ребя-
там из Луганска, что мы с ними 
один народ. На самом деле это 
не новые территории, а наши, 
исконные. Не чужие. Здесь, 
в России, при участии Русской 
православной церкви перед 
ними открываются новые 
культурные возможности. 
Здесь их ждут. И церковь всег-
да принимает активное уча-
стие в подобных культурных 
инициативах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 10:16 Юные музыканты Донбасса Валерия Агафонова (слева) и Екатерина Иванова 
на мастер-классе в Московской государственной консерватории имени П. И. Чайковского

Специалисты исследуют условия проведения 
сентябрьских выборов на новых территориях

Главными персонажами фильма стали люди, 
занимающиеся спасением детских жизней

Донецкая и Луганская на-
родные республики, а также 
Херсонская и Запорожская 
области готовятся к выборам 
в сентябре 2023 года. 

Несмотря на сложности, кото-
рые стараются преодолеть ру-
ководители новых регионов 
России, например проблемы 
с паспортизацией или учетом 
ведомств, они имеют доволь-
но хорошие стартовые усло-
вия для потенциального про-
ведения избирательной ком-
пании. Об этом рассказал 
член Совета при президенте 
России по развитию граждан-
ского общества и правам че-
ловека Александр Брод. 
— Это доказывает успешное 
проведение референдумов 
о вхождении в состав России, 
которые состоялись в про-
шлом году на территории До-
нецкой и Луганской народных 
республик, а также в Херсон-
ской и Запорожской обла-
стях, — говорит Александр 

Брод. — Отмечу, что у Донбас-
са, конечно, больше опыта 
в организации подобных ме-
роприятий. Потому что с 2014 
года там сформировалась из-
бирательная система, которая 
успешно обозначила право-
вые и политические контуры.
В Запорожской и Херсонской 
областях нет такого опыта, 
как в ДНР и ЛНР, отметил 
Александр Брод, однако они 
тоже демонстрируют хоро-
ший потенциал для успешной 
подготовки к выборам.
— В настоящее время на тер-
ритории новых регионов про-
исходит перестройка избира-
тельной системы. Она направ-
лена на приведение регио-
нальных правовых актов 
в соответствии с федеральным 
законодательством страны, — 
говорит Александр Брод. — 
Власти новых территорий 
принимают соответствующие 
региональные законы, кото-
рые определят порядок фор-
мирования избирательных 

комиссий, а также полномо-
чия избирательной системы.
Александр Брод добавил, что 
на данный момент есть все 
возможности для проведения 
голосования во второе вос-
кресенье сентября 2023 года.
— Мы продолжаем исследо-
вать условия проведения вы-
боров, отслеживать пути соз-
дания политической системы 
на новых территориях, — со-
общает он. — Важно также 
выстроить систему обще-
ственного контроля.
Председатель координацион-
ного совета при Обществен-
ной палате России по обще-
ственному контролю Максим 
Григорьев пояснил, что сей-
час взаимодействия ведом-
ства с институтами граждан-
ского общества находится на 
должном уровне, что положи-
тельно скажется на проведе-
нии выборов в сентябре теку-
щего года.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

На экраны вышел докумен-
тальный фильм «Защитники 
детства» о героях, которые 
ежедневно спасают детей 
налинии фронта на Донбас-
се. Вчера генеральный про-
дюсер киноленты Анастасия 
Приказчикова в интервью 
«ВМ» рассказала о картине. 

Анастасия, фильм «Защитники 
детства» изначально должен 
был называться «Солдат ре-
бенка не обидит». Почему по-
меняли название?
Первоначально мы хотели по-
казать истории, как россий-
ские солдаты спасают детей 
с территорий военного кон-
фликта. Однако, приехав на 
локации съемок, мы поняли, 
что не можем ограничиваться 
только военными, потому что 
таких героев гораздо боль-
ше — это и спасатели, и во-
лонтеры, и медики, и обыч-
ные люди. И в названии филь-
ма мы решили объединить 
всех этих героев.

Что оказалось самым сложным 
при работе над фильмом?
Для меня, как для матери, 
очень тяжело видеть детскую 
боль. У многих наших героев 
нет детства. Например, один 
из мальчишек, который снял-
ся в фильме, говорит, что оста-
вил игры на смартфоне, когда 
началась война, потому что 
война — интереснее. Это бы-
ло очень тяжелое интервью 
лично для меня. На закрытом 
показе фильма была минута 
молчания в память о погиб-
ших детях, о тех ребятах, чьи 
имена запечатлены на Аллее 
ангелов в Донецке.
Есть ли среди детей те, кто 
подвергся украинской пропа-
ганде?
Конечно, ведь многие бук-
вально росли на ней. Таким 
детям важно объяснить все, 
рассказать, погрузить в исто-
рию, чтобы они могли устано-
вить логическую связь. 
С такими детьми надо рабо-
тать, и работать как можно 

больше, потому что от нашей 
помощи и вовлечения сейчас 
в их судьбы зависит очень 
многое.
Как вы думаете, поможет ли 
ваш фильм по-другому посмо-
треть на специальную военную 
операцию тем, кто сейчас кри-
тикует ее?
Наш фильм снят в том числе 
и для тех, кто еще не опреде-
лился со своей позицией. Тех, 
кто критикует то, что сейчас 
делает наша страна, вряд ли 
уже можно переубедить: они 
сильно подвержены мнению 
с той, другой стороны. А вот 
тем, кто еще не определился, 
как ему отнестись к этому кон-
фликту, фильм откроет глаза 
на правду о том, что происхо-
дит на фронте. Особенно на 
то, на какие зверства способен 
киевский режим по отноше-
нию не только ко взрослым 
людям, но и даже к маленьким 
детям. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

1 июня 2023 года. Военнослужащие разведывательного подразделения Центрального военного округа уничтожили опорный пункт ВСУ на Краснолиманском направлении. 
Они выявили его местоположение и передали координаты артиллерии

Удержали высоту 
Лейтенант Малик Гаджи-
ев (1) командует мото-
стрелковым взводом. Вме-
сте с подчиненными он вы-
полнял боевую задачу 
по обороне стратегически 
важной высоты в районе 
одного из населенных пун-
ктов. Радикалы пытались 
вернуть ранее утраченные 
позиции. Малик руководил 
подразделением на пере-
довом рубеже атаки. В ходе 
боя офицер получил тяже-
лую контузию, но продол-
жил руководить своим 
взводом. Под плотным ог-
нем вражеской артиллерии 
лейтенант Малик Гаджиев 
проявил мужество, сме-
лость и решительность. 
Противник был остановлен 
на подступах к высоте. Ра-
дикалы понесли тяжелые 
потери и отступили.

Отремонтировал 
станцию связи
Рядовой Александр Маш-
ков (2) обеспечивал беспе-
ребойную, устойчивую 
связь и обмен информацией 
внутри батальонной такти-
ческой группы. Национали-
сты, стремясь вытеснить на-
ши войска с занимаемых 
позиций, атаковали район 
расположения российских 
войск с применением РСЗО. 
Из-за обстрела были по-
вреждены станции спутни-
ковой связи. Рискуя жиз-
нью, под обстрелами Маш-
ков заменил поврежденные 
элементы и настроил стан-
цию связи. Это позволило 
передать артиллерийским 
расчетам координаты пози-
ций вражеских РСЗО и сво-
евременно подавить их. 

Взяли трофей
Подразделение капитана 
Алексея Рыжковича (3) 
выполняло боевые задачи 
по борьбе с диверсионно-
разведывательной группой 

националистов. Враг пы-
тался скрытно выдвинуться 
и атаковать наши позиции. 
Заметив приближение на-
ционалистов, Рыжкович 
вместе с подчиненными 
приступил к отражению 
атаки боевиков киевского 
режима. В бою с радикала-
ми Алексей получил ране-
ние, однако продолжил ру-
ководить подразделением. 
Националисты понесли су-
щественные потери и отсту-
пили. В ходе боя подразде-
ление Рыжковича завладе-
ло иностранным оружием. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
войны и в современной Российской армии чтят свято. 
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Цели спецоперации 
остаются прежними
СТР. 1 ➔
Владимир Путин заявил, что 
Россию буквально вынудили 
встать на защиту мирного на-
селения Донбасса.
— И мы пытались искренне 
договориться о том, чтобы 
как-то «склеить» юго-восток 
Украины со всей страной, но 
мы искренне стремились 
к этому, — сказал Владимир 
Путин. — Теперь мы знаем, 
что наши так называемые пар-
тнеры нас просто надули, как 
в народе говорят: кинули про-
сто. И не собирались ничего 
выполнять, оказывается, и все 
дошло до сегодняшней ситуа-
ции. Да еще и таких ублюдков, 
как Бандера, подняли на пье-
дестал. Не хотят они комму-
низма — бог с ним, а кто хочет-
то сегодня. Сбрасывают осно-
вателя Украины — Ленина — 
с пьедесталов. Ладно, это их 
дело. Но на это место Бандеру 
ставят — он же фашист. 
Президент России отметил, 
что переговоры с Украиной 
тоже не увенчались успехом.
— Когда шел переговорный 
процесс, в том числе в Стамбу-
ле, мы постоянно ставили 
этот вопрос. А нам задавали 
встречный: «А у нас нет ниче-
го неонацистского, чего вы от 
нас хотите?» Ну хотя бы чтобы 
в законе ввели соответствую-
щие ограничения. В целом, 
кстати говоря, об этом тоже 
договорились в ходе того ра-
унда переговоров — до того 
как наши войска отошли от 
Киева, потому что после этого 
они выбросили все наши до-
говоренности, — отметил 
Владимир Путин на встрече 
с военкорами.
Он добавил, что Россия, как 
и заявляла, методично зани-
мается демилитаризацией.
— На чем воюет ВСУ? Что они, 
Leopard производят, что ли, 
или Bradley, или даже не по-
ступившее им пока на воору-
жение F-16? Ни шиша они не 
производят. ОПК (оборонно-
промышленный комплекс.  — 
«ВМ») скоро вообще переста-
нет существовать украин-
ский. Чего они производят? 
Боеприпасы им привозят, тех-
нику привозят, орудия при-
возят — все привозят. Так 
долго не проживешь, не про-
тянешь, — сказал Путин.

Президент рассказал и про 
контрнаступление ВСУ.
— Что можно сказать? Ни на 
одном из участков противник 
успеха не имел. У них боль-
шие потери. Для нас, конечно, 
слава богу, — отметил Путин.
Не обошел стороной прези-
дент и происшествие на Ка-
ховской ГЭС.
— Может быть, там была у них 
закладка какая-то, сейчас не 
знаю, может быть, они в оче-
редной раз чем-то добавили 
незначительным, и пошло 
разрушение. Но, как мы пони-
маем, мы в этом точно не за-
интересованы, потому что это 
тяжелые последствия для тех 
территорий, которые мы кон-
тролируем и которые являют-
ся российскими, — сказал 
президент России.
Он добавил, что людям ока-
жут необходимую помощь по 
отечественным стандартам.
Подготовила ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

важно
На встрече Владимиру 
Путину военкор Алек-
сандр Коц задал вопрос 
о ситуации с беспилот-
никами и активности 
врага на нашей террито-
рии. Президент ответил, 
что соответствующим 
структурам нужно нала-
дить и улучшить работу 
по обнаружению дронов 
и диверсантов, чтобы 
обеспечить безопас-
ность людей.
Кроме того, Путин зая-
вил, что не видит смысла  
вводить военное поло-
жение на территории 
всего государства.
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Создаем комфортный климат 
для инвестиций 

Растем вместе
Национальный рейтинг фор-
мируется ежегодно, начиная 
с 2014 года, Агентством стра-
тегических инициатив (АСИ) 
совместно с ведущими дело-
выми объединениями стра-
ны: Торгово-промышленной 
палатой РФ, Российским сою-
зом промышленников и пред-
принимателей, «Опорой Рос-
сии» и «Деловой Россией». 
Рейтинг показывает, насколь-
ко благоприятно в том или 
ином регионе меняются усло-
вия для ведения бизнеса и, со-
ответственно, притока инве-
стиций. 
Так, в рейтинге 2021 года оце-
нивалось 42 различных пока-
зателя, а в 2023-м — уже 70, 
в том числе качество регуля-
торной среды (эффектив-
ность процедур по выдаче раз-
решений, подключения к ин-
женерным сетям и др.), взаи-
модействие с институтами 
(как поддерживающими биз-
нес, так и пытающимися ока-
зать административное или 
даже силовое давление), до-
ступность инфраструктуры 
и ресурсов.

По замыслу разработчиков 
рейтинг должен содейство-
вать распространению луч-
ших региональных практик, 
стимулировать участников 
к позитивным изменениям, 
чтобы в результате росли кон-
курентоспособность россий-
ской экономики и благососто-
яние граждан.

Первопроходцы
Что касается Москвы, столи-
ца, как и положено по стату-
су, на протяжении уже почти 
десяти лет существования 
рейтинга является первопро-
ходцем во многих начинани-
ях и готова делиться своим 
опытом. 
— Город ведет постоянную ра-
боту над улучшением инве-
стиционного климата. Специ-
альные сервисы и финансовая 
поддержка бизнеса позволя-
ют сохранить высокий приток 
частного капитала в столицу, 
несмотря на все внешние 
сложности, — отмечает руко-
водитель Департамента инве-
стиционной и промышлен-
ный политики Москвы Вла-
дислав Овчинский. — По ито-
гам 2022 года объем инвести-
ций в основной капитал пре-
высил 5,9 триллиона рублей, 
это на 2,2 процента больше, 
чем годом ранее. 

Один клик — и порядок!
Среди доказавших свою вос-
требованность инструментов 
для инвесторов — созданный 
еще в 2014 году, но постоянно 
развивающийся Инвестици-
онный портал Москвы. 
Сегодня это основной цифро-
вой канал поддержки инвест-
проектов в столице, к которо-
му ежедневно обращаются 
около 9 тысяч уникальных 
пользователей. А всего за эти 
годы портал посетили более 
20 миллионов раз. 
Здесь зарегистрировано свы-
ше 95 тысяч личных каби-

нетов и размещено около 
6 тысяч объектов городских 
торгов. 
— Инвестор может найти на 
сайте всю информацию о ме-
рах поддержки промышлен-
ности, — поясняют в пресс-
службе Департамента инве-
стиционной и промышлен-
ной политики, — и здесь же 
подать заявки на присвоение 
специальных статусов, даю-
щих право на льготы, осмо-
треть недвижимость, выстав-

ленную на торги, и многое 
другое. Быстро подобрать оп-
тимальный набор доступных 
льгот, субсидий, грантов по-
может встроенный «Навига-
тор мер поддержки», где со-
брано 158 видов помощи, 
включая федеральные. 
В прошлом году на портале 
полностью обновили инве-
стиционную карту города — 
сервис, с которым легче найти 
идеальную площадку для раз-
мещения предприятия в мно-

гомиллионном мегаполисе. 
Карта интегрирована с ин-
формацией городских ве-
домств и геоаналитическими 
данными операторов связи, 
что позволяет пользователю 
детально оценить ту или иную 
площадку — всю инфраструк-
туру в радиусе 500–1000 ме-
тров (кафе, магазины, учеб-
ные и спортивные заведения, 
больницы, школы, автобусы, 
метро, МЦК), аудиторию, 
строящиеся рядом объекты. 
Вплоть до осмотра местности 
«вживую» с помощью пано-
рамы. 
Сейчас на карту нанесено бо-
лее 200 площадок для бизне-
са — как для крупного, так 
и для небольшого. Например, 
можно подобрать привлека-
тельную площадку для лока-
лизации в технопарках и осо-
бой экономической зоне, изу-
чить промплощадки и участ-
ки от города для создания 
новых производств. Если пе-
рейти на страницу конкрет-
ной площадки, то появится 
уточняющая информация, 
под какие виды деятельности 
она подходит, есть ли возмож-
ность подключения к инже-
нерным сетям. 
Также добавилась краткая 
аналитика по городу: бюджет-
ная история, внутренние 
и внешние инвестиции, ка-
дровый потенциал. 

Доступ к финансам
Инвестиции в промышленное 
производство с каждым годом 
приобретают все большую 
роль для столичной экономи-
ки. Символично даже назва-
ние профильного ведомства, 
отмечающего в этом году свое 
пятилетие, — Департамент 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы.
Как подчеркивают городские 
власти, выпуск конкуренто-
способной отечественной 
продукции — это и возмож-

ность нивелировать негатив-
ные последствия от введения 
санкций, и создание дополни-
тельных рабочих мест. 
За последние 10 лет для под-
держки промышленности Мо-
сква разработала комплекс-
ный механизм, еще до санк-
ций он включал свыше 20 мер, 
в том числе финансового пла-
на, чтобы получатели могли 
активнее вкладываться в мо-
дернизацию и запуск совре-
менных производств на тер-
ритории столицы.
Так, более 140 компаний се-
годня пользуются налоговы-
ми льготами благодаря полу-
чению особого статуса (пром-
комплекса, технопарка, инду-
стриального парка или инве-
стиционного приоритетного 
проекта). Статус дает возмож-
ность предприятию снизить 
общую налоговую нагрузку до 
25 про центов. 
В рамках антикризисного па-
кета мер действуют инвести-
ционные льготные кредиты 
для промышленников: на за-
купку оборудования, рекон-
струкцию промышленной ин-
фраструктуры, приобретение 
прав на результаты интеллек-
туальной деятельности. По 
этим кредитам ставку в июле 
2022 года снизили с 9 до 3 про-
центов, а максимальный раз-
мер увеличили с 1 до 3 милли-
ардов рублей. 
Кроме того, с марта прошлого 
года Москва передает инве-
сторам в аренду землю по 
льготной ставке один рубль 
в год для развития, расшире-
ния или строительства объек-
тов промышленного назна-
чения.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru 

Столичный бизнес 
на мировой орбите
В этом году Московская тор-
гово-промышленная палата 
традиционно принимает уча-
стие в Петербургском меж-
дународном экономическом 
форуме. Об ожиданиях 
и планах столичного бизнеса 
«ВМ» побеседовала с прези-
дентом Московской ТПП 
Владимиром Платоновым.

— Каждый год ПМЭФ служит 
одним из главных ориентиров 
того, какое будущее ждет рос-
сийскую и мировую экономи-
ку. Форум влияет на пути раз-
вития бизнеса и общества, — 
считает Владимир Михайло-
вич. — Для деловых сообществ 
это также обмен новейшими 
разработками и технология-
ми, способ продвижения луч-
ших практик и поиск новых 
партнеров. Например, в Мо-
скве создание условий для биз-
неса — важнейший элемент 
системы повышения благосо-
стояния жителей и развития 
столичной экономики. Уваже-
ние к предпринимательской 
инициативе и ответное дове-
рие бизнеса к власти создают 
новые возможности, делаю-
щие Москву передовым и ком-
фортным мегаполисом. 
Что намечено в вашей деловой 
программе как президента 
МТПП?
Я буду озвучивать свою пози-
цию в ходе панельных дискус-
сий, круглых столов и просто 
общения с коллегами. Для биз-
неса это чрезвычайно важно. 
Так же, как для власти — слы-
шать и принимать во внима-
ние мнение пред-
принимателей для 
внесения своевре-
менных корректив 
в городское разви-
тие. Поэтому мо-
сковская площадка 
традиционно будет 
служить одной из 
точек притяже-
ния экспозиции 
ПМЭФ, где будут 
демонстрировать-
ся передовые раз-
работки, звучать 
выступления известных экс-
пертов, подписываться важ-
ные соглашения. Как и в пре-
дыдущие годы, там будет пред-
ставлена МТПП.
Кстати, ПМЭФ ведь откроется 
Российским форумом малого 
и среднего предприниматель-
ства. Одной из главных его тем 
станет внешнеэкономическая 
деятельность...
Да, для МТПП это одно из стра-
тегических направлений рабо-
ты. За последнее время нам 
удалось провести ряд плодот-
ворных встреч с коллегами из 
дружественных стран — Ин-
дии, Ирана, Китая, Турции, го-
сударств Африки и стран Пер-
сидского залива, дающих на-
дежду на заключение большо-
го количества контрактов по 
целому ряду направлений: пи-
щевой продукции, IT-тех-
нологиям, автозапчастям 
и авионике, фармацевтике 
и ветеринарии и так далее. Что 

важно, имеющиеся догово-
ренности подразумевают не 
только замещение традицион-
ного импорта и создание но-
вых цепочек поставок. В по-
следние годы за счет проду-
манной промышленной поли-
тики Москва демонстрирует 
заметный рост высокотехно-
логичных производств, про-
дукция которых востребована 
зарубежными контрагентами.
С представителями каких биз-
нес-сообществ вы планируете 
активнее всего общаться?
Будем расширять и укреплять 
партнерские связи с бизнесом 
ОАЭ, странами АСЕАН, ШОС, 
БРИКС, а также традицион-
ными партнерами по СНГ. 
При этом не стоит считать, 
что мы полностью отвергаем 
возможности сотрудниче-
ства с прежними партнерами. 
Существующий уже более 
400 лет Всемирный институт 
торгово-промышленных па-
лат — естественный и вполне 
эффективный инструмент 
международного взаимодей-
ствия. Ведь бизнес естест-
венным образом стремится 
к развитию кооперации, даже 
если возводимые политиками 
санкционные препоны актив-
но этому препятствуют. Ска-
жем, на форуме 2022 года мы 
провели полезную встречу 
с коллегами из Американской 
торговой палаты в России. 
Встреча позволила продол-
жить рабочие контакты и со-
хранить многолетние сложив-
шиеся экономические связи 
наших деловых сообществ. 

Среди событий ПМЭФ — VI Фо-
рум креативного бизнеса. Его 
программа сфокусирована 
на исследовании потенциала 
креативных индустрий. Будете 
принимать участие?
Разумеется! Креативные ин-
дустрии — это способ инте-
грировать национальные тра-
диции в современную культу-
ру. За креативными индустри-
ями — будущее. Сейчас МТПП 
прорабатывает инициативы 
наших гильдий, ориентиро-
ванные на развитие внутрен-
него туризма через возрожде-
ние старинных усадеб, под-
держку интереснейших тра-
диционных ремесел и другие 
виды развития творческого 
потенциала нашего бизнеса. 
Я убежден, что эти инициати-
вы заинтересуют и найдут 
поддержку многих участни-
ков форума.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

человек как минимум примут участие 
в Санкт-Петербургском экономическом 
форуме в 2023 году. В рамках основной де-
ловой программы предусмотрено более 
150 сессий, мастер-классов и бизнес-встреч.
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Сегодня откры-
вается Петер-
бургский между-
народный эко-
номический
форум. По тра-
диции на нем 
представят На-
циональный 
рейтинг состоя-
ния инвесткли-
мата регионов.

развитие

На форуме 
продолжим 
укреплять наши 
международные 
контакты 

партнерство
Москва приглашает предпринимателей к участию в раз-
витии городской инфраструктуры и предлагает сотруд-
ничество в рамках концессии. 
По условиям соглашения частный бизнес обязуется соз-
дать или реконструировать объекты, право собственности 
на которые останется у столицы, при этом бизнес сможет 
эксплуатировать их в течение срока действия договоров.
Благодаря заключенным концессиям в Москве уже стро-
ится автодорога (Северный дублер Кутузовского проспек-
та — бессветофорная скоростная автомагистраль протя-
женностью около 11 километров, которая должна будет 
разгрузить дороги в районе «Москвы-Сити» и в ЗАО), про-
ектируются коммунальные предприятия и образователь-
ное учреждение. Общий объем инвестиций в проекты 
оценивается более чем в 110 миллиардов рублей.
■  На официальном портале investmoscow.ru представ-
лен удобный сервис для взаимодействия власти и инве-
сторов, претендующих на заключение концессионных 
соглашений с городом. С помощью этого сервиса инве-
сторы могут направить проекты на предварительную 
проработку специалистам Департамента инвестицион-
ной и промышленной политики Москвы и обсуждения 
условий реализации концессии. 

■  Как это работает? Инвестору нужно заполнить специ-
альную форму, внеся в нее информацию о компании, 
участках, где планируется реализация проекта, объем 
вложений и источники финансирования, расходы на эта-
пе эксплуатации, показатели инвестиционной привле-
кательности, финансовую модель и так далее. 

■  Таким образом городские власти получат исчерпываю-
щую информацию и на ее основании примут решение 
о возможности проработки проекта для последующей 
подачи концессионной инициативы. Срок рассмотрения 
обращения составляет от 14 до 30 календарных дней, 
по его результатам инвестору направят решение в пись-
менном виде.

 О СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
НА ТЕРРИТОРИИ МОСКВЫ 
НОВЫХ ЗАВОДОВ 
ПО ПРОИЗВОДСТВУ ПИЩЕВОЙ 
ПРОДУКЦИИ➔ СТР. IV

10 сентября 2022 года. Москвичка Елена Константинова на территории международного делового центра «Москва-Сити» на Пресненской набережной
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Согласно информации от городских властей, 
здания, имеющие архитектурную и историче-
скую ценность, сохранят и реконструируют. 
При этом благодаря программе реновации бо-
лее миллиона человек переедут в новые кварти-
ры с улучшенной отделкой. На сегодня новосе-
лье справили уже более 119 тысяч жителей сто-
лицы, для переселения построено 3,6 миллиона 
квадратных метров нового жилья.
— Реновация хрущевок является крупнейшей 
градостроительной программой в современной 
истории Москвы, да, пожалуй, в истории совре-
менных крупнейших городов мира. Итоги реа-
лизации в городе программы реновации опреде-
лят облик Москвы как минимум на ближайшее 
столетие. Переселение людей из ветхого жилья 
остается одним из приоритетов. Задача ближай-
ших лет — после постройки первых стартовых 
домов в рамках программы реновации выйти на 
более масштабные объемы. В 2023–2025 годах 
для переселения граждан будет построено вдвое 
больше жилья, чем за предыдущие годы, — гово-
рит мэр Москвы Сергей Собянин.

С чего все начиналось 
Массовое расселение и снос пятиэтажных жи-
лых домов были начаты мэром Москвы Юрием 
Лужковым в 1990-х годах. В рамках лужковской 
программы до 2010 года планировалось рассе-
лить и снести 1722 дома первого периода инду-
стриального домостроения, так называемых 
сносимых серий. К 2017 году в рамках лужков-
ской программы оставалось снести 71 дом. Ак-
тивно обсуждать вопрос продолжения сноса 
панельных домов столичные власти стали в на-
чале 2017 года. А уже в феврале президент Вла-
димир Путин во время встречи с мэром Москвы 
Сергеем Собяниным дал поручение продол-
жить расселение ветхих пятиэтажек. 
Первоначально для включения в программу 
рассматривалось 7934 дома, а переселить пла-
нировали 1,6 миллиона человек. Однако в ходе 
консультаций с муниципальными депутатами 
и старшими по домам, а также поквартирного 
телефонного опроса жителей из списка исклю-
чили дома в 40 районах старой Москвы и 15 
в поселениях на новых территориях. 
Так, 2 мая был опубликован перечень из 
4566 пятиэтажек, по которым должно было 
пройти голосование о включении их в програм-
му реновации жилья. При формировании этого 
списка учитывались техническое состояние до-
мов и мнение его жителей в рамках предвари-
тельного телефонного опроса.
Решение о включении дома в программу ренова-
ции принимали сами жители: в период с 15 мая 
по 15 июня 2017 года на электронной площадке 
«Активный гражданин» и в центрах госуслуг 
«Мои документы» проводилось голосование. 
Сделать выбор также можно было на собраниях 
собственников жилья, решения которых имели 
приоритет над иными способами голосования. 
В предварительные списки первоначально не 
были включены панельные 9-этажки. Однако 
правительство Москвы приняло решение рас-
смотреть возможность их сноса с согласия жите-
лей, если дома входят в поквартальную застрой-
ку и находятся в ветхом состоянии. В результате 
в программу реновации вошли еще около сотни 
девятиэтажек. Так, по итогам голосования в про-
грамму реновации включен 5175 дом. На дан-
ный момент расширения программы за счет 
включения в нее новых домов не предусмотрено. 
— Уже несколько лет мы являемся не просто 
свидетелями, но и благополучателями реализа-
ции уникальной в мировой практике програм-
мы реновации, — отмечает председатель ко-
миссии Мосгордумы по госстроительству 
и местному самоуправлению Александр Коз-
лов. — Она затрагивает жизнь не только одного 
миллиона москвичей — непосредственных ее 
участников, которые переедут, а кто-то уже пе-
реехал в современное жилье, большее по пло-
щади и с готовым ремонтом. Но и соседей по 
двору, кварталу. Программа дает стратегиче-
ский социально-экономический эффект для 
развития и Москвы, и других субъектов нашей 
страны. Она стала стимулом для создания феде-
рального проекта по комплексному развитию 
территорий в других городах России — важней-
шего механизма полноценного создания жи-
лых кварталов одновременно с необходимой 
гражданам инфраструктурой.

Гарантии закреплены законом

1 августа 2017 года правительством Москвы 
была запущена программа реновации, а ее реа-
лизация находится под личным контролем мэ-
ра Сергея Собянина. Всем участникам гаранти-
руется соблюдение их законных прав. 
Так, по программе жильцам предоставляется 
новая равнозначная квартира, в которой коли-
чество комнат соответствует количеству ком-
нат в старой. При этом жилая площадь не мень-
ше, а общая площадь больше, чем в освобожда-

Уже шестой год в столице реализуется уникальная Программа реновации жилищного фонда, аналогов которой в стране пока нет. Ее целью является улучшение качества 
жизни москвичей и переселение их из ветхого жилья в комфортные новостройки. Срок эксплуатации большинства таких домов истечет в ближайшие 10–15 лет, 

а конструктивные особенности не позволяют делать капремонт. Они будут снесены, а на их месте появятся современные дома либо объекты социнфраструктуры.

Как Москва отладила схему массового улучшения жилищных условий горожан

Ответить на квартирный вопрос

С момента старта программы реновации вве-
дено в эксплуатацию 254 современных 
и комфортных жилых дома в различных ад-
министративных округах столицы мощно-
стью 3,6 миллиона квадратных метров. 
Из них уже передана под заселение 231 но-
востройка. В этом году планируется постро-
ить еще порядка 1,3 миллиона квадратных 
метров жилой площади, это порядка 80 до-
мов. С момента старта программы уже пере-
селились или находятся в процессе пересе-
ления порядка 119 тысяч жителей. В этом 
году планируется начать переселение еще 
порядка 47 тысяч человек и передать для 
новоселов более 60 новостроек. К концу 
2025 года по программе в новые квартиры 
будут переселены более четверти миллио-
на жителей. Всего с момента старта про-
граммы реновации демонтировано 217 вет-
хих домов, а в этом году планируется к сно-
су еще порядка 200 зданий.

справка

Подготовила ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА edit@vm.ru

Программа 
стала стимулом 
для создания 
важнейшего 
федерального 
проекта 

комментарий
РАФИК ЗАГРУТДИНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА СТРОИТЕЛЬСТВА 
ГОРОДА МОСКВЫ

Московская программа реновации — 
уникальная и не имеет аналогов в мире. 
Она направлена не просто на улучшение 
жилищных условий населения столицы, 
но и на повышение качества всей город-
ской среды. Будут реконструированы це-
лые кварталы пятиэтажек, которые в свое 
время позволили улучшить жилищные 
условия сотням тысяч горожан, но со вре-
менем перестали отвечать новым пред-
ставлениям о комфортном жилье. 
В течение 15 лет планируется расселить 
5175 таких домов — это около миллиона 
москвичей. Была проведена огромная ра-
бота — подготовлены проекты планиро-
вок, проведены с жителями публичные 
слушания, утверждены финансирование 
программы, стандарты отделки и бла го-
уст рой ства, определены этапы и сроки пе-
реселения. 
Темпы строительства и переселения 
в ближайшие годы будут расти, в том чис-
ле благодаря использованию все больше-
го количества стартовых площадок и но-
вым решениям города. Если в прошлом 
году завершено строительство 1 миллио-
на квадратных метров, то в этом году пла-
нируем построить 1,2 миллиона квадрат-
ных метров жилой площади, в следую-
щем — 1,9 миллиона. А начиная с 2025 го-
да будем возводить более чем по 2 милли-
она в год. Планируем, что к концу 
2025 года по программе в новые квартиры 
будут переселены более четверти милли-
она жителей. Можно с гордостью сооб-
щить, что программа себя оправдала, 
и жители ее поддерживают: 95–98 про-
центов участников без проблем переез-
жают в новую квартиру буквально в тече-
ние месяца, новые дома заселяются очень 
оперативно.

Количество домов, введенных 
с момента старта программы 
реновации (по состоянию на 01.06.2023)
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По данным Департамента строительства Москвы

емой квартире, за счет более просторных ку-
хонь, санузлов, коридоров и прихожих. Причем 
за увеличение площади доплачивать ничего не 
нужно — квартира предоставляется бесплатно.
Квартиры с улучшенной отделкой, 
можно сразу заезжать и жить: на 
стенах обои под покраску, установ-
лена необходимая сантехника, есть 
вывод для стиральной машины 
в ванной комнате, люстры, уста-
новлена электрическая кухонная 
плита, продуманное количество ро-
зеток во всей квартире, остеклен-
ная лоджия. 
Причем предоставляемая кварти-
ра находится в новостройке, распо-
ложенной в одном районе с до-
мом — участником программы ре-
новации (исключения составляют 
ЗелАО и ТиНАО — в том же адми-
нистративном округе). Поэтому 
вся привычная инфраструктура: 
поликлиники, школы и детские са-
ды, магазины и места досуга — сло-
вом, весь жизненный уклад остает-
ся прежним. 
Любой житель, дом которого 
включен в программу реновации, 
может получить бесплатную по-
мощь при переезде в новую квар-
тиру. Для этого надо подать заявку 
онлайн на портале mos.ru или 

оформить ее в Центре информирования по пе-
реселению. Кстати, в центрах информирова-
ния, которые обычно располагаются на первых 
этажах жилых домов, можно получить ответы 
на любые вопросы, которые касаются переез-
да, — здесь работают представители всех орга-
низаций, ответственных за переселение. Они 
организуют осмотр новой квартиры, помогают 
с подготовкой документов. Жителей по многим 
вопросам консультирует и Общественный 
штаб по контролю за реализацией программы 
реновации. В основном москвичи интересуют-
ся этапами и сроками переселения, все хотят 
переехать как можно быстрее.
— Реновация — масштабная программа, на-
правленная в первую очередь на предотвраще-
ние роста аварийного жилфонда, — поясняет 
председатель Общественного штаба, почетный 
президент НИУ МГСУ Валерий Теличенко. — 
Это не обычная строительная программа, она 
имеет социальную направленность. У многих 
был скептицизм, потянем ли мы такую про-
грамму — более пяти тысяч домов нужно сне-
сти, построить тоже несколько тысяч домов, 
переселить около миллиона людей и при этом 
еще говорить о формировании современной 
городской среды, благоустройстве города 
и прочем. Сейчас люди видят, что все гарантии 
программы выполняются.
Еще один канал связи с жителями — Мобиль-
ный информационный центр. Это совместный 
проект Департамента строительства Москвы 
и Фонда реновации. Профильные специали-
сты вместе с представителями префектур ад-
министративных округов и управ районов вы-
езжают туда, где идет строительство домов по 
реновации, и отвечают на вопросы жителей. 
Необходимость такого проекта возникла по-

сле того, как участники програм-
мы стали чаще задавать вопросы. 
Несмотря на то что многие ответы 
можно найти на сайте Фонда ре-
новации и других официальных 
городских ресурсах, остаются 
и те, которые требуют более де-
тального рассмотрения. Таким об-
разом, открытость городских вла-
стей — это один из принципов ре-
ализации программы.

Экологичность 
и безбарьерность 
Еще одной из важнейших составля-
ющих реновации является эколо-
гичность. На начало июня уже сне-
сены 217 устаревших домов, при-
чем все они демонтированы при 
помощи технологии умного сноса. 
Она направлена на максимальную 
переработку и повторное использо-
вание строительных отходов. Дан-
ная технология не новая, строите-
ли, участвовавшие в сносе пятиэта-
жек первой волны, имеют такой 
опыт. Однако широко применяться 

технология начала только в ходе реновации. 
Сейчас весь мир нацелен на умное потребление, 
и строительная сфера не является исключением. 
Рециклинг, или вторичная переработка строй-
материалов, позволит не только сохранить при-
роду, но и сэкономить немалые средства. 
Формирование безбарьерной среды также яв-
ляется важнейшим принципом программы ре-
новации. Городское пространство должно быть 
обустроено так, чтобы маломобильные люди 
могли самостоятельно и без труда передвигать-
ся по дому, двору и улицам города и пользовать-
ся всей необходимой инфраструктурой.
На придомовой территории выполняется по-
нижение бордюров, а движение инвалидных 

и детских колясок благодаря уклонам пеше-
ходных дорожек и тротуаров на дворовой тер-
ритории на 2–5 процентов контролируемо 
и безопасно. Вход в здания, полы вестибюлей 
и лифтовых холлов на первых этажах новостро-
ек делают в один уровень с поверхностью зем-
ли — мамы с колясками и маломобильные лю-
ди без посторонней помощи смогут попасть 
в подъезд. 
В зданиях устанавливают современное лифто-
вое оборудование, которое также позволит 
с комфортом передвигаться маломобильным 
жильцам и родителям с детскими колясками. 
Помимо безбарьерного пространства в доме 
и во дворе в новостройках программы ренова-
ции проектируют квартиры, которые приспо-
сабливают для комфортной жизни инвалидов-
колясочников. Такие квартиры в основном рас-
полагаются на первых пяти этажах новостроек, 
причем на одном этаже может расположиться 
только одна такая квартира. В старых домах эти 
люди были отрезаны от внешнего мира и не 
имели возможности выйти на улицу, а зачастую 
свободно передвигаться по квартире, выйти на 
балкон или даже за пределы своей комнаты. 
— Всего в рамках программы реновации необ-
ходимо переселить более 4 тысяч маломобиль-
ных граждан. Более 40 процентов домов по ре-
новации имеют специально обустроенные 
квартиры, — говорит заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостроительной полити-
ки и строительства Андрей Бочкарев.

Комфорт вокруг

Но программа реновации — это не только воз-
можность переехать в новое жилье, но и форми-
рование современной качественной городской 
среды, где будет создано пространство для ком-
фортного проживания, отдыха и работы. В жи-
лых кварталах появятся новые соцобъекты, ко-
торыми смогут пользоваться не только новосе-
лы, но и все жители кварталов реновации.
— В рамках программы реновации будет по-
строено более 400 таких объектов — такую за-
дачу перед нами поставил мэр Москвы Сергей 
Собянин, — отмечает руководитель Департа-
мента строительства Рафик Загрутдинов.
За счет формирования публичных пространств, 
в частности бульваров, рекреационных зон, 
улиц, проездов, в районах улучшится доступ-
ность школ, детсадов, поликлиник, спортив-
ных сооружений и других объектов инфра-
структуры. У жителей появится свое приватное 
пространство для тихого отдыха, где будут дет-
ские площадки, разделенные по возрастам, 
воркаут-площадки, пешеходные и прогулоч-
ные зоны с клумбами, лавочками, качелями, 
зоны для выгула собак.
На первых этажах новостроек появятся востре-
бованные у горожан предприятия обслужива-
ния, которыми смогут пользоваться все жители 
кварталов реновации: предприятия общепита, 
сервисы бытовых услуг... 
— Такая масштабная программа, как ренова-
ция, помимо качественного улучшения непо-
средственно жилищных условий влечет за со-
бой решение ряда других важных задач и, как 
следствие, способствует комплексному разви-
тию всего города,  — считает декан факультета 
городского и регионального развития НИУ ВШЭ 
Евгений Михайленко. — Сегодня едва ли не са-
мый важный вопрос: что будет с территориями, 
откуда люди переехали. Это одновременно 
и вызов, и огромный потенциал для Москвы. 
Люди резонно считают комфортным и удобным 
для жизни такой город и такой район, в котором 
все ключевые сервисы находятся в радиусе пе-
шей доступности. Причем не просто формаль-
ный набор услуг, а действительно все необходи-
мое для полноценной жизни. Именно поэтому 
в рамках программы ведется строительство не 
только современных домов, но и общественно-
деловых, досуговых, рекреационных и культур-
ных объектов. Таким образом, формируется 
модель полицентричного развития города, в ко-
тором множество центров притяжения горо-
жан. Это не только существенно повышает при-
влекательность территории, но и формирует 
новые центры притяжения. Стоит отметить, что 
горожане, поначалу не доверявшие программе 
реновации, сегодня видят в ней реальную воз-
можность изменить к лучшему свою жизнь. Так, 
согласно результатам последнего исследования 
нашего факультета, каждый 20-й москвич наме-
рен решить «квартирный вопрос» благодаря 
программе реновации.

цифра

40
процентов 
реноваци-
онных 
домов как 
минимум 
имеют обо-
рудованные 
квартиры 
для маломо-
бильных.

21 апреля 2023 года. Семья Марии и Александра Бодряковых с дочкой Эмилией во дворе новостройки на улице Родниковой в Солнцеве
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Дорога к росту экономики

Ежегодно в столице возводит-
ся порядка 100 километров 
новых дорог, значительная 
часть которых — сложнейшие 
инженерные сооружения: мо-
сты, тоннели и эстакады. Этот 
год не является исключени-
ем — в планах строительство 
96,6 километра дорог, 38 ис-
кусственных сооружений 
и 21 пешеходного перехода. 
— Как правило, считается, что 
новое дорожное строитель-
ство приводит к еще больше-
му увеличению транспортно-
го спроса — этот факт изве-
стен как Постулат Льюиса — 
Могриджа (чем больше дорог 
строится — тем больше жела-
ющих по ним поехать), — за-
мечает декан факультета го-
родского и регионального 
развития НИУ ВШЭ Евгений 
Михайленко. — Но это не ра-
ботает для городов с постсо-
ветским прошлым, которые 
столкнулись в начале XXI века 
с резким ростом уровня авто-
мобилизации (который, кста-
ти, продолжается), при этом 
улично-дорожная сеть отли-
чалась низкой связанностью, 
особенно в новых районах. 
И новое дорожное строитель-
ство в Москве направлено как 
раз на повышение межрайон-
ной связности. Если говорить 
о текущих крупномасштаб-
ных проектах, их цель — мак-
симально пропустить тран-
зитный трафик, а также снять 
нагрузку с существующей 
улично-дорожной сети для 
внутригородских корреспон-
денций, минуя центр.

Скоростная трасса
Ключевым проектом является 
завершение строительства 
Московского скоростного ди-
аметра, открыть движение по 
которому планируется уже 
в этом году. Новая трасса про-
тяженностью 68 километров 
соединит крупнейшие вылет-
ные магистрали — Дмитров-
ское, Алтуфьевское, Ярослав-
ское, Щелковское шоссе, шос-
се Энтузиастов, Рязанский 
и Волгоградский проспекты, 
Каширское и Варшавское 
шоссе, а также Третье транс-
портное кольцо и МКАД. 
Для миллионов автолюбите-
лей создание Московского 
скоростного диаметра означа-

ет новую транспортную реаль-
ность: максимально быстрые 
и комфортные поездки из од-
ной части города в другую. 
В зависимости от расстояния 
и времени суток время в пути 
сократится от 10 до 50 минут, 
а на некоторых маршрутах — 
до 85 минут. 

— В большинство районов 
средней части города можно 
будет проехать напрямую, 
кратчайшим путем, минуя 
МКАД, ТТК и центральную 
часть города, — говорит мэр 
Москвы Сергей Собянин.
По словам заместителя мэра 
Москвы по вопросам градо-

строительной политики 
и строительства Андрея Боч-
карева, трасса будет иметь не 
только общегородское, но 
и общероссийское значение: 
бессветофорная магистраль 
свяжет между собой сразу 
пять федеральных центров — 
Москву, Санкт-Петербург, Ка-
зань, Екатеринбург, а также 
Республику Крым.
А для того, чтобы защитить мо-
сквичей и жителей области от 
дополнительного транзитного 
трафика, с 2 января 2023 года 
проезд для автомобилей из 
других регионов по МСД сде-
лали платным. 

Большое кольцо
В этом году завершен круп-
нейший в мире проект метро-
строения — Большая кольце-
вая линия метро. Это 70 кило-

метров путей, 31 станция 
и три электродепо. Планы по 
созданию подобного метро-
кольца были еще во времена 
СССР, а сегодня масштабный 
и очень нужный для города 
проект удалось реализовать. 
Президент России Владимир 
Путин отметил, что БКЛ стала 
крупнейшим метрокольцом, 
обогнав кольцевую линию пе-
кинского метро. 
Сегодня со станций БКЛ мож-
но сделать пересадки на 
20 станций 11 других линий 
метро, три пересадки на Мо-
сковское центральное кольцо, 
восемь пересадок на Москов-
ские центральные диаметры, 
13 пересадок на станции же-
лезной дороги. Кроме того, 
в ходе строительства были за-
ложены технические решения, 
которые в будущем позволят 

присоединить к нему новые 
радиусы: Рублево-Архангель-
скую, Троицкую и перспектив-
ную Бирюлевскую линии.
Большая кольцевая линия 
(БКЛ) метро является приме-
ром эффективной инфра-
структуры, которая дает тол-
чок развитию столицы и эко-
номики страны. 
— Сегодня уже около миллио-
на человек ежедневно пользу-
ются Большой кольцевой ли-
нией метро. Соответственно, 
как мы и говорили, разгрузи-
лась старая Кольцевая линия 
в среднем где-то на 20–25%, 
Московское центральное 
кольцо — на 17%, — расска-
зал Сергей Собянин. 
По его словам, вокруг новых 
станций растут целые микро-
районы: возводятся жилье, 
коммерческие и социальные 
объекты. Недвижимость даст 
городу налоговые доходы — 
и уже в следующем году БКЛ 
окупится. Каждый рубль из 
бюджета, вложенный в Боль-
шое кольцо, принесет почти 
в семь раз больше ин вес тиций.
Ввод новой кольцевой улуч-
шил транспортное обслужи-
вание 15 миллионов жителей 
столицы и Московской обла-
сти. На многих маршрутах 
ежедневно можно экономить 
до 35–45 минут. Например, 
путь от станции «Рижская» 
до «Сокольников» сократил-
ся в 5,5 раза (с 17 до 3 ми-
нут), а от «Варшавской» до 
аэропорта Внуково стал 
вдвое короче (40 минут вме-
сто 80).
ОЛЕГ НИКОЛЬСКИЙ
edit@vm.ru

Плюс два вокзала у воды: река может быть полноценной транспортной артерией
Прошедшей весной мэр Мо-
сквы Сергей Собянин открыл 
обновленный Южный речной 
вокзал. Отсюда вновь будут 
отправляться прогулочные 
суда и круизные теплоходы, 
а в перспективе вокзал ста-
нет станцией регулярного 
речного пассажирского 
маршрута.

— Не так давно мы отрестав-
рировали Северный речной 
вокзал, который находился 
в руинированном состоянии 
очень много лет. Теперь это, 
конечно, одна из самых при-
влекательных точек Москвы. 
И парк, который к нему при-
легает, набережная. Органи-
зовано судоходство, — рас-
сказал во время открытия 
Южного вокзала Сергей Со-
бянин. — Дошла очередь до 
Южного порта, где 20 лет ни-
чего не было. Его полностью 
реконструировали, очистили 
акваторию, сделали хорошую 
набережную, пешеходные 
маршруты, благоустроили 
территорию. В этом году нач-
нется навигация. Отсюда бу-
дут уходить круизные лайне-
ры в 30 городов России. Таким 
образом, Москва восстанови-
ла оба своих порта — Север-
ный и Южный — и по-на сто-
яще му стала столицей — пор-
том пяти морей.
В 2023 году с Южного речного 
вокзала можно будет отпра-
виться в круизы по направле-
ниям на Рязань, Муром, Каси-

мов, Нижний Новгород, Че-
боксары, Казань, Уфу и в дру-
гие города. 
Возрождение речного транс-
порта в Москве началось 
в последнее десятилетие. 
В 2020 году после масштаб-
ной реставрации был открыт 
Северный речной вокзал. 
В 2023-м завершили ком-
плексную реконструкцию 
Южного. В прошлом сезоне 
по Москве-реке ежедневно 
ходило около 50 судов част-
ных компаний, перевозив-

ших пассажиров по экскурси-
онно-прогулочным маршру-
там. В этом году будут сфор-
мированы новые маршруты.
Как пояснил заммэра Москвы, 
руководитель Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов, 
планируется, что в этом году 
речным транспортом в столи-
це воспользуются более трех 
миллионов человек — на 
30 процентов больше, чем 
в 2022-м.

— Мы видим огромный инте-
рес внутренних туристов, 
граждан России к речным по-
ездкам. Уверен, что Южный 
речной вокзал займет достой-
ное место в этой системе кру-
изов не только среди москви-
чей, но и тех, кто прибывает 
в Москву из других регио-
нов, — отметил заммэра.
Отдельная история — грузо-
вые перевозки. По подсчетам 
Минтранса России, пропуск-
ная способность Москвы–ре-
ки — свыше 70 млн тонн в год. 

Реально пока перевозится 
в среднем 25–30 миллионов.
— Сейчас по воде перемеща-
ют в основном инертные гру-
зы — песок, щебень, гра-
вий, — рассказывает эксперт 
Международной академии 
архитектуры Денис Щерба-
чев. — Чтобы перевозить их 
больше, необходимы новые 
точки разгрузки, склады. Кро-
ме того, нужно снять ограни-
чения в судоходстве по Мо-
скве-реке, связанные с техно-
логией работы шлюзов. Сей-
час их пропускная способ-
ность невысока.
Также, по словам эксперта, 
необходима система прича-
лов и плавучих заправок, где 
можно проводить ремонт 
и техобслуживание судов. 
— По реке с узким фарвате-
ром ходят много судов, с ко-
торыми будет непросто раз-
минуться, особенно в центре 
города. Но на окраинах гру-
зовой речной транспорт был 
бы востребован, — уточняет 
Щербачев.
Кстати, именно поэтому в Бу-
таковском заливе Химкинско-
го водохранилища в районе 
Левобережный планируется 
построить грузовой порт, со-
общила руководитель градо-
строительного бюро Mas ter’s 
Plan Юлия Зубарик. 
— Проектом планировки 
предусмотрено строительство 
грузового речного порта с со-
путствующей инфраструкту-
рой. На его территории будут 

размещены различные произ-
водственные и администра-
тивные объекты, зоны погруз-
ки и разгрузки. Площадь за-
стройки составит 15 тысяч кв. 
метров, — сказала Зубарик.
По ее словам, также здесь на-
мечено обустроить площадки 
хранения и распределения 
строительных сыпучих грузов 
и портальные краны типа 
«Альбатрос» или «Кировец».
Кроме того, планируется бла-

гоустроить всю прилегающую 
территорию, высадить ку-
старники и деревья, а также 
реконструировать дороги, ве-
дущие к месту будущего пор-
та, добавила Зубарик.
Она подчеркнула, что строи-
тельство порта имеет боль-
шое значение для города: по-
мимо прямого экономиче-
ского эффекта от его деятель-
ности будет создано почти 
300 новых рабочих мест. 

— Перевозки по воде счита-
ются самыми дешевыми, поэ-
тому развивать их выгодно, — 
пояснил Денис Щербачев. — 
Сейчас в Москве предусмо-
трено три речных грузовых 
порта — Южный, Северный 
и Западный. Их можно и нуж-
но развивать — как, напри-
мер, те же речные пассажир-
ские вокзалы. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

В ближайшие го-
ды большие ин-
вестиции 
в транспортную 
инфраструктуру 
останутся прио-
ритетом для сто-
лицы. Какие 
крупнейшие 
проекты реали-
зуют, рассказы-
вает «ВМ».

стратегия

Эффект запуска 
ощутят миллионы
Ко Дню города Москву ждет 
масштабный подарок — за-
пуск двух железнодорожных 
диаметров. Открытие марш-
рутов скажется на всей жиз-
ни мегаполиса — от эколо-
гии до рынка недвижимости. 

Запуск третьего и четвертого 
Московских центральных ди-
аметров, которые еще крепче 
и надежнее свяжут столицу 
и областные города, ждут ны-
нешней осенью. Старту важ-
ного инфраструктурного про-
екта предшествовала кропот-
ливая работа: строительство 
дополнительных путей, ре-
конструкция и ремонт стан-
ций, закупка новых поездов, 
внедрение сложных информа-
ционных систем, благодаря 
которым станут возможны 
бесплатные пересадки на ме-
тро, благоустройство приле-
гающих территорий и мно-
гое-многое другое.
Третий диаметр получил на-
звание «Ленинградско-Казан-
ский». Маршрут протянется на 
85 километров и будет вклю-
чать 41 станцию, в том числе 
14 пересадочных на метро, 
Московское центральное 
кольцо и другие 
диаметры. Он улуч-
шит транспортную 
доступность более 
20 столичных райо-
нов Москвы и об-
ластных террито-
рий. Из Зелено-
града (на северо-
западе от центра 
Москвы) до Рамен-
ского (на юго-вос-
токе) можно будет 
добраться за два 
часа, а до центра 
столицы из Раменского — за 
полтора часа.
Работа в 2023-м и в предыду-
щие годы была развернута на 
каждом остановочном пун-
кте. Главная задача — превра-
тить их в современные мини-
вокзалы со стандартным на-
бором: платформы, навесы 
и комфортная навигация. 
— На девяти станциях —
Удельная, Красково, Кратово, 
Панки, Ухтомская, Сортиро-
вочная, Плющево, Вешняки 
и Быково — появятся динами-
ческие табло, стойки SOS, си-
стемы оповещения пассажи-
ров и навигации, — рассказа-
ли в столичной мэрии. — На 
станции Выхино табло и стой-
ки SOS разместят на всех 
платформах. А на будущей 
конечной — станции Иппо-
дром — построят пешеходный 
мост. Часть станций будет го-
това к открытию МЦД-3, реа-
лизация более сложных про-
ектов займет еще пару лет.
Много работ и на четвертом 
Московском центральном ди-
аметре. Он получил название 
«Калужско-Нижегородский». 
86-километровый маршрут от 
Апрелевки (юго-запад) до 
подмосковного Железнодо-
рожного (на востоке) будет 
включать 37 станций на мо-
мент своего запуска. 18 стан-
ций из них станут пересадоч-
ными. 

— Это важно для экономии 
времени в пути. Горожане 
смогут сократить время в до-
роге на 40 процентов, — при-
водит данные глава столично-
го Департамента строитель-
ства Рафик Загрутдинов. — 
Это скажется на качестве 
жизни: больше времени мож-
но провести дома, с друзьями, 
родными и близкими. Диа-
метры вместе с другими 
транспортными проектами 
столицы — Московским цен-
тральным и Большим кольца-
ми — призваны «кардинально 
изменить транспортный кар-
кас города» и сделать город-
ской железнодорожный 
транспорт доступным и ком-
фортным для миллионов жи-
телей Москвы и области.
Кроме того, центральные диа-
метры необходимы Москве 
для снижения темпов автомо-
билизации, уменьшения не-
гативного влияния выхлопов 
на окружающую среду, сокра-
щения пассажиропотоков на 
15 процентов на самых загру-
женных участках метро Люб-
лин ско-Дмит ров ской, Таган-
ско-Краснопресненской и Ка-
лужско-Рижской линий. 

— Основные преимущества 
железнодорожного транспор-
та в Москве — это развитие 
и улучшение транспортных 
связей центральной части го-
рода с ее периферийной ча-
стью и ближайшим Подмо-
сковьем, — говорит член об-
щественного совета при Рос-
транснадзоре, директор Ин-
ститута транспортного пла-
нирования Российской ака-
демии транспорта Михаил 
Якимов.
Большой плюс ожидается 
и для столичной экономики. 
Около обустроенных станций 
диаметров появятся свои цен-
тры притяжения — неболь-
шие скверы, аллеи, у которых 
могут организовать торговые 
точки бизнесмены. Повысят-
ся в цене и своей привлека-
тельности квартиры в ново-
стройках — ведь до комфорт-
ного жилья будет рукой по-
дать благодаря наземному 
метро. 
— В среднем цена квартиры 
вырастает на 10–15 процен-
тов при запуске подобных 
МЦД проектов, — отметила 
риелтор Галина Морозова. 
Кстати, диаметры сделали 
«с запасом». На всех направле-
ниях учли перспективную жи-
лую застройку с последующим 
ростом пассажиропотока. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Осенью 
пассажиры 
поедут 
еще по двум 
диаметрам

Согласно исследованиям консалтинговой компании 
McKinsey, проведенным в 2021 году, Москва заняла 3-е ме-
сто в рейтинге городов с лучшими транспортными система-
ми после Сингапура и Пекина против 6-го места в 2018-м. 
Также Москва вошла в тройку лидеров по среднему време-
ни ожидания поезда в метро (полторы минуты в пиковые 
часы). Кроме того, аналитики отметили скорость движения 
общественного транспорта в Москве (около 21 км/час) и до-
лю выделенных полос (6,5 против 2,3 процента в среднем).

справка

Начиная с 2011 года 
в столице построили бо-
лее 1200 километров 
дорог, что составляет бо-
лее 20 процентов суще-
ствующей улично-до-
рожной сети. Возведены 
более 350 искусствен-
ных сооружений (мосты, 
тоннели, эстакады) 
и почти 300 внеуличных 
пешеходных переходов. 
Так, в этом году завер-
шатся работы по рекон-
струкции 3 «клеверов» 
на МКАД: на пересече-
нии с улицами Верхние 
Поля и Капотня, с Алту-
фьевским шоссе, а также 
первый этап развязки 
на пересечении с улицей 
Липецкой. Ведутся рабо-
ты по проектированию 
и строительству 17 путе-
проводов через желез-
нодорожные пути — со-
оружения необходимы 
для формирования удоб-
ных поперечных связей 
между районами. 
До 2026 года на террито-
рии города запланиро-
ван ввод в эксплуатацию 
8 автомобильных и 7 пе-
шеходных мостов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

В планах правительства Мо-
сквы — возродить в столице 
регулярный речной транс-
порт. Для этого город сов-
местно с Высшей школой 
экономики провел аналити-
ческую работу и определил 
несколько перспективных 
маршрутов. Два первых (Ки-
евский — парк «Фили» и Ав-
тозаводский мост — Печат-
ники) откроются в 2023 году. 
На них будут работать элек-
тросуда, разработанные 
по заказу правительства 
Москвы. Речные трамвайчи-
ки будут отображаться 
на «Яндекс.Картах» и в при-
ложении «Московский 
транспорт» — если вы захо-
тите с их помощью постро-
ить маршрут по городу. При-
чалы оборудуют цифровым 

табло с прогнозом прибытия 
по образцу автобусных оста-
новок. 
— Речные трамвай правиль-
но называть электрическое 
речное судно, поскольку они 
работают на электриче-
стве, — пояснил замглавы 
столичного Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Алексей Митя-
ев. — Суда вмещают 50 пас-
сажиров, и проезд в них — 
только сидя. Будет Wi-Fi, два 
туалета, место для перевоз-
ки велосипедов, колясок 
и доступ для маломобиль-
ных пассажиров. Эти суда 
имеют ледовый класс, кото-
рый позволяет ходить 
по мелко разбитому льду 
при температуре воздуха 

от –25 до +40 градусов, а во-
ды за бортом — от –2 до +25. 
Таким образом, в Москве за-
работает первый в мире 
электрический водный 
транспорт, который сможет 
обслуживать пассажиров 
круглый год.
Судно электрическое, поэто-
му не делает никаких выхло-
пов и не наносит ущерба 
экологии. Для зарядки 
спроектировали специаль-
ные понтонные причалы: по-
ка корабль высаживает 
и принимает пассажиров, 
аккумулятор подпитывается. 
В Москву транспорт доставят 
с судостроительных верфей 
в Санкт-Петербурге. Кстати, 
свыше 70 процентов ком-
плектующих сделано 
в России. 

ПЛАНЫ

31 мая 2023 года. Москвичка Анастасия Воронина за рулем своего автомобиля в районе Орехово-Борисово Южное

28 апреля 2023 года. Москвичка Ольга Шварц возле открывшегося после ремонта Южного 
речного вокзала в районе Нагатинский Затон
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Рецепт медицины будущего

Развитие амбулаторного 
звена. Почти 50 процентов 
зданий всех горполиклиник бу-
дут полностью отремонтирова-
ны по новому московскому 
стандарту. В частности, он 
предполагает удобное располо-
жение помещений, чтобы из-
бежать очередей: самые посе-
щаемые кабинеты размещают 
на нижних этажах, менее посе-
щаемые — на верхних. Поли-
клиники оснащают лучшим 
оборудованием для обследова-
ний и лечения. Для посетите-
лей создают комфортные зоны 
ожидания. Территории возле 
поликлиник благоустраивают. 
— Сейчас программа выпол-
нена более чем на 40 процен-
тов: завершена реконструк-
ция более 80 зданий, постро-
ено 10 новых поликлиник, — 
отмечают в Соцкомплексе 
столицы.
В этом году в Москве запусти-
ли масштабный проект про-
активного диспансерного ди-
намического наблюдения. Он 
призван не только увеличить 
продолжительность жизни 
горожан с хроническими за-
болеваниями, но и значи-
тельно улучшить ее качество. 
Так, медики контролируют 
состояние пациентов не от 
приема к приему, а постоян-
но: увидев в ЕМИАС (Единой 
медицинской информацион-
но-аналитической системе) 
факт вызова москвичом ско-
рой или врача на дом, могут 
сами пригласить пациента на 
прием. Уже 400 помощников 
врачей на связи с жителями, 
их задача — вовлекать в забо-
ту о своем здоровье, помогать 
с записью на прием и иссле-
дования. 
Атмосферу взаимоуважения 
между врачами и пациента-
ми, доброжелательную обста-
новку должен поддержать ис-
кренний сервис. Врачи поли-
клиник совместно с пациен-
тами разработали систему 
ценностей, которым стремят-
ся следовать в работе. Кстати, 

к концу года во всех столич-
ных поликлиниках появят-
ся администраторы из числа 
специально подготовленных 
сотрудников центров госус-
луг — они будут встречать по-
сетителей, помогать им запи-
саться на прием, распечатать 
талон, уточнить графики при-
ема врачей. Администрато-
ры уделяют время каждому 

и снимают с врачей решение 
немедицинских вопросов.

Развитие стационаров. Фор-
мируется сеть клиник мирово-
го уровня — для этого город 
масштабно обновляет инфра-
структуру стационарной сети. 
Работает многопрофильный 
центр «Коммунарка», заверша-
ется модернизация Боткин-

ской больницы. Создаются 
флагманские центры больниц 
для оказания экстренной помо-
щи. Всего их будет шесть: два 
уже работают — в НИИ скорой 
помощи имени Н. В. Склифо-
совского и ГКБ имени В. В. Ве-
ресаева, один реконструирует-
ся, и еще три строятся. Центры 
работают по новому стандарту 
экстренной помощи, в его ос-

нове — единые медицинские 
алгоритмы, врачи экстра-клас-
са, передовое оборудование 
и технологии, забота о пациен-
тах и их близких.
В больницах сформирован 
институт социальных коор-
динаторов: они помогают ре-
шить все немедицинские во-
просы, а также оформить соц-
поддержку после выписки, 
например, надомное соцоб-
служивание еще до возвраще-
ния пациента домой. Соцко-
ординаторы работают в 33 уч-
реждениях столичного здра-
воохранения.

Онкопомощь. Онкология — 
одно из первых направлений 
здравоохранения, где Москва 
начала внедрять ценностно- 
ориентированный подход в ор-
ганизации медпомощи: разра-
ботаны клиентские пути для 
онкозаболеваний, где четко 
прописаны алгоритм действий 
и сроки выполнения тех или 
иных процедур, 
вплоть до пожиз-
ненного наблюде-
ния. Также создан 
институт персо-
нальных помощни-
ков. Благодаря это-
му процесс лечения 
максимально поня-
тен человеку. Об-
ратная связь от па-
циентов наряду 
с медданными явля-
ется основой для 
рейтинга стациона-
ров. При этом всю городскую 
онкопомощь сконцентрирова-
ли в центрах на базе 5 якорных 
онкоклиник — они обеспечи-
вают полный цикл, от поста-
новки диагноза до завершения 
всех нужных курсов лечения.

Родовспоможение. В 2022 го-
ду были открыты два крупней-
ших перинатальных центра — 

в составе ММКЦ «Коммунар-
ка» и ГКБ № 67 им. Ворохо-
бова. 
— В 2022 году свыше 110 ты-
сяч новорожденных москви-
чей обследовали по програм-
ме неонатального скрининга 
по 11 нозологиям, — расска-
зали в Соцкомплексе. — Вы-
явлено 99 случаев различных 
заболеваний. Все дети взяты 
на диспансерный учет, бес-
платно обеспечиваются ле-
чебным питанием и пре па-
ратами. С 2023 года мас-
совое  обследование ново-
рожденных проводится по 
36 наследственным заболева-
ниям. Расширение програм-
мы скрининга позволит своев-
ременно выявлять и начинать 
лечение большинства наслед-
ственных заболеваний.

Цифровизация. В Москве соз-
дана единая цифровая плат-
форма здравоохранения. Она 
объединяет все ключевые зве-
нья — поликлиники, стациона-
ры, скорую — и позволяет ве-
сти пациента на всех этапах: от 
постановки диагноза до дис-
пансерного наблюдения. Кро-
ме того, на ее базе можно вне-
дрять различные инновацион-
ные сервисы — телемедицину, 
чат-боты и другие цифровые 
помощники, а использование 
искусственного интеллекта по-
степенно становится рутинной 
практикой для врачей.
— Уже сегодня система под-
держки принятия врачебных 
решений позволяет сократить 
в 10 раз время на назначе-
ние анализов, — поясняют 
в мэрии. — Голосовой ввод за-
ключений по лучевым иссле-
дованиям экономит в среднем 
20 процентов времени. Авто-
матическая расшифровка ЭКГ 
с помощью ИИ или чат-бот пе-
ред приемом врача призваны 
также сэкономить время спе-
циалиста. Сервисы компью-

терного зрения уже проанали-
зировали более 9 миллионов 
исследований лучевой диагно-
стики в год. А по 95 процентам 
наиболее распространенных 
заболеваний ИИ помогает 
ставить диагноз и уже помог 
терапевтам поставить свыше 
10 миллионов диагнозов.
МАРИЯ ВАСИЛЬЕВА
edit@vm.ru

При поддержке города строятся новые заводы 
по производству пищевой продукции
В Москве в первом квартале 
2023 года выросло произ-
водство продуктов питания. 
Для обеспечения продоволь-
ственной безопасности сто-
лица предпринимает ряд 
значимых шагов. 

Москва является крупнейшим 
продовольственным рынком 
России. За год столица потре-
бляет более 12 миллионов 
тонн продовольствия. В этой 
связи обеспечение жителей 
мегаполиса качественными 
продуктами питания — один 
из приоритетов работы прави-
тельства. Столичные власти 
оказывают предприятиям пи-
щепрома комплексную под-
держку, чтобы они не только 
наращивали производство, но 
и поставляли на прилавки све-
жую и полезную продукцию. 
— Выпуском пищевых про-
дуктов в городе заняты более 
200 площадок, на которых 
работают свыше 50 тысяч че-
ловек. В январе-феврале 
2023 года столичные предпри-
ятия увеличили производство 
готовой продукции и блюд на 
11,8 процента по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года — до 9,1 тысячи 
тонн, — рассказал заммэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов.
Поддержкой города охвачен 
ряд производителей продо-
вольствия. Так, 24 завода име-
ют статус промышленного 
комплекса, позволяющий по-
лучать налоговые льготы и на-
правлять сэкономленные 
средства на свое развитие. 

— Заводы со спецстатусом 
изготавливают хлебобулоч-
ные, конди терские, молоч-
ные, мясные и рыбные изде-
лия. Кроме того, с прошлого 
года перечень получателей 
преференций пополнило 
предприятие, выпускающее 

готовые блюда и десерты, — 
поделился руководитель Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Владислав Овчинский.
В рамках антикризисной под-
держки в марте прошлого года 
город начал выделять инвесто-

рам, которые реализуют в сто-
лице масштабные инвестици-
онные проекты в сфере про-
мышленности, землю в аренду 
по ставке один рубль в год. 
С этого момента договоры 
о передаче участков на льгот-
ных условиях заключили 
с 14 инвесторами. В частности, 
на севере столицы возведут 
фабрику по изготовлению ма-
каронных изделий, а на западе 
построят еще два предприятия 
пищевой отрасли: вторую оче-
редь мясоперерабатывающего 
комбината, производство хле-
бобулочных и завод по изго-
товлению кондитерских изде-
лий, полуфабрикатов и гото-
вых блюд. Более того, около 
100 заводов построят раньше 
срока. Это стало возможным 
благодаря созданию в феврале 
2023 года зеленого коридора 
для реализации проектов стро-

ительства и реконструкции 
объектов промышленно-про-
изводственного назначения 
площадью не менее 1,5 тысячи 
квадратных метров.
— Большая часть этих пред-
приятий — около 60 — стро-
ится в рамках масштабных 
инвестиционных проектов 
с объемом финансовых вло-
жений свыше 133 миллиардов 
рублей. На эти производства 
смогут трудоустроиться более 
27 тысяч человек, — уточнили 
в Департаменте инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки Москвы.
Еще одна эффективная мера 
поддержки — офсетные кон-
тракты, когда город обеспечи-
вает закупку продукции, 
а компания создает или мо-
дернизирует производство.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Москве проис-
ходит уникаль-
ная по масштабу 
модернизация 
мединфраструк-
туры. Цель — пе-
реход к «медици-
не будущего». 
О главных изме-
нениях в системе 
здравоохране-
ния узнала «ВМ».

перспективы

Зеленые облигации Москвы 
для населения: тройная польза
Правительство Москвы 
30 мая выпустило первые на-
родные зеленые облигации. 
Это поможет достичь важ-
ных целей сразу в трех сфе-
рах: экологической, эконо-
мической и социальной. 

Москва, выпуская народные 
зеленые облигации, руковод-
ствовалась успешным опытом 
двухлетней давности. В мае 
2021 года столица первым из 
российских регионов выпу-
стила на биржу зеленые обли-
гации на сумму в 70 миллиар-
дов рублей. Привлеченные 
средства город направил на 
закупку 400 электробусов, 
а также строительство Боль-
шой кольцевой линии метро.
— Успешное размещение зе-
леных облигаций в 2021 году 
качественно изменило струк-
туру рынка ценных бумаг, ста-
ло вехой в развитии зеленого 
инвестирования в России, — 
отметила министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента финансов сто-
лицы Елена Зяббарова.

Главные отличия нового вы-
пуска зеленых облигаций 
в том, что они предназначены 
исключительно для физлиц 
и не обращаются на бирже. 
Прежней осталась цель — 
улучшение экологической си-
туации в городе, для этого 
предусмотрена закупка допол-
нительных электробусов для 
замены дизельных автобусов. 
По расчетам экспертов, благо-
даря одной облигации ежегод-
но в воздух будет попадать на 
четыре грамма меньше загряз-
няющих веществ и на 1,2 кило-
грамма — парниковых газов. 

А значит, улучшится здоровье 
москвичей. 
С экономической точки зре-
ния, у города останется боль-
ше средств для реализации 
других важных проектов. 
Что касается инвесторов, то 
им гарантирована стабильная 
прибыль. Не менее важен и со-
циальный аспект: москвичи 
могут почувствовать причаст-
ность к позитивным экологи-
ческим изменениям в столице 
и заодно повысить свою фи-
нансовую грамотность. 
ЕЛЕНА БОДРИЕНКО
edit@vm.ru

В Москве действует центр поддержки промышленности, 
где предприятия консультируют по вопросам доступных 
мер поддержки, локализации, финансирования и кредито-
вания, подбора альтернативных поставщиков, взаимодей-
ствия с органами власти и другим. Обратиться туда можно 
с понедельника по пятницу с 09:00 до 18:00 по телефону 
8 (495) 630-00-00 или через электронную почту 
industrysupport@mos.ru. Также бизнес может воспользо-
ваться Банком технологий — бесплатным сервисом, кото-
рый помогаетпредприятиям подбирать технологии 
для развития производства.

кстати

Зеленые проекты Москвы уже получили международное 
признание. На климатическом конкурсе «Зеленая Евразия» 
столица России получила премию конкурса в номинации 
«Зеленое финансирование» как первый российский регион, 
выпустивший субфедеральные зеленые облигации, а про-
ект «Московский электробус» был признан лучшим в номи-
нации «Низкоуглеродный транспорт». Всего на конкурс бы-
ло подано 300 заявок.

кстати

Пять шагов 
к привычной жизни
Среди заявленных тем Пе-
тербургского международ-
ного экономического фору-
ма в этом году — расшире-
ние форматов взаимопомо-
щи в обществе и лучшие 
практики комплексной ресо-
циализации ветеранов. 
С 1 марта 2023 года в Берего-
вом проезде в Москве зара-
ботал Единый центр под-
держки участников СВО 
и членов их семей. Его опыт 
может быть полезен многим 
регионам.

— Единый центр — это уют-
ный, теплый дом с уникальной 
инфраструктурой, где каждая 
деталь создана с душой, — от-
мечают в Соцкомплексе Мо-
сквы. — Здесь работают чут-
кие профессионалы, которые 
детально разберутся в ситуа-
ции, учтут потребности и нуж-
ды всех членов семьи.
Меры поддержки в Едином 
центре предусмотрены для 
всех участников СВО и их се-
мей вне зависимости от стату-
са: контрактники, мобилизо-
ванные, добровольцы, граж-
данские специалисты или во-
лонтеры, работавшие в зоне 
СВО. А вот подход к каждому 
индивидуальный — служба 
персонального сопровожде-
ния помогает разобраться 
в видах поддержки и соста-
вить программу адаптации. 
В целом концепция поддерж-
ки включает 5 шагов возвра-
щения к привычной жизни. 

Шаг 1. Знакомство 
и решение срочных 
запросов
В центре всех встречают при-
ветливые администраторы: 
помогают сориентироваться 
на месте, выдают талон, при-
глашают к специалистам при-
ема. При первом знакомстве 
у посетителя выяснят статус, 
расскажут об имеющихся ме-
рах поддержки, помогут ре-
шить текущие вопросы, при 
необходимости перенаправят 
к консультантам городских 
сервисов, юристам, психоло-
гам первичного звена. 

Шаг 2. 
Специализированная 
помощь
Один из ключевых элемен-
тов  — оказание комплексной 
психолого-психотерапевти-
ческой поддержки всем 
участникам СВО и членам их 
семей. Лучшие специалисты 
Москвы (психологи, клини-
ческие психологи, психотера-
певты) помогут побороть 
тревожность, справиться 
с посттравматическим син-
дромом, разрешить семей-
ные конфликты. Можно посе-
тить групповые тренинги, 
индивидуальную или семей-
ную консультацию, пройти 

программы психологической 
разгрузки. В центре на посто-
янной основе работает служ-
ба психологической под-
держки для детей. Также есть 
служба медицинской коорди-
нации и реабилитационного 
сопровождения. Здесь помо-
гут собрать пакет документов 
и составят индивидуальный 
маршрут прохождения реа-
билитации. 

Шаг 3. Адаптация
В центре оборудована уни-
кальная демонстрационно- 
тренировочная зона, которая 
позволяет участникам СВО 
при необходимости «проте-
стировать» доступность го-
родской среды и места про-
живания: адаптироваться 
к подъему на нужный этаж, 
разработать бытовые навыки 
в «симуляционной квартире», 
кулинарной студии. Кроме то-
го, предусмотрено обучение 
участников и их родственни-
ков жизни в новых усло виях 
в рамках «Школы ухода». 

Шаг 4. Социализация
Единый центр поддержки — 
не просто место для получе-
ния услуг, это площадка для 
общения и социализации 
участников СВО и их семей, 
куда можно прийти для того, 
чтобы интересно провести 
время, будь то увлекательный 
мастер-класс, кинопоказ, лек-
торий или другие клубные ме-
роприятия. 

Шаг 5. Самореализация
Еще один важный элемент для 
возобновления привычной 
жизни — возвращение на ры-
нок труда. В центре работают 
карьерные консультанты, спе-
циалисты по организации 
собственного дела, клиент-
ские менеджеры по взаимо-
действию с работодателями 
и консультанты по обучению. 
Карьерные консультанты по-
лучают подробную обратную 
связь от персонального коор-
динатора соискателя и только 
потом приступают к поиску 
работы. Специалисты помо-
гут обновить резюме, найти 
вакансии, выбрать новую 
профессию или подобрать 
программу обучения.
ОЛЕГ НИКОЛЬСКИЙ
edit@vm.ru

Социальные 
координаторы 
работают 
более чем 
в 30 учреждениях 

важно
Центр работает шесть 
дней в неделю 
с 9:00 до 21:00.
Понедельник — 
выходной
msupport.dszn.ru 
+7 (495) 870-55-45
onecenter@social.mos.ru

комментарий
АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Мы регулярно обновля-
ем онкорейтинг — его 
данные помогают мед-
учреждениям на посто-
янной основе анализи-
ровать свою работу и, ес-
ли требуется, вносить 
коррективы. Такая здо-
ровая конкуренция 
и стремление становить-
ся лучше способствуют 
развитию столичного 
здравоохранения. В ко-
нечном счете это отра-
жается на качестве мед-
помощи, которую полу-
чают москвичи. 

13 февраля 2023 года. Заведующая филиалом № 2 детской городской поликлиники № 38 
Ирина Нагаева демонстрирует информационные проспекты о столичном здравоохранении

22 августа 2021 года. Московский электробус возле станции метро «Нагорная»

Производство хлеба на комбинате «Черемушки», одном из ведущих комплексов пищевой отрасли в столице
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Присоединяйтесь к обсуждению горячих тем вместе с нашими экспертами и колумнистами. Ваши комментарии, присланные на адрес edit@vm.ru, будут опубликованы в нашей рубрике «Гайд-парк»

Лицедеев стыдно 
воспринимать всерьез 

Патриотизм бывает 
выгодным Предателей прощали, 

но чаще — вешали
Необходимо оценивать 
степень раскаивания

Яйцеголовых никто не любит, но на них равняются

В XVIII веке французский философ 
Вольтер был возмущен тем, что акте-
ров не хотят хоронить на церковном 
кладбище. Хотя все ходят на их спек-
такли. А мы оказались в другом край-
нем состоянии, когда люди всерьез 
воспринимают высказывания акте-
ров. Люди, проснитесь! Сценаристы 
еще могут сказать что-то. К ним мож-
но относиться серьезно. 
Но перестаньте так же при-
слушиваться к актерам. 
Перестаньте предпола-
гать, что они что-то дума-
ют. Сами. Своей головой. 
Это нужно прекратить! Ак-
теры и сами считают, что 
они общественные авто-
ритеты. Но произносить 
чужой текст — это не то же 
самое, что быть автором 
этого текста. Что сейчас 
говорят «переобувшиеся»? 
«Я произносил чужой 
текст. Теперь я понял, что 
текст был плохой, и отныне произ-
ношу другой, и он — хороший!» Мы 
должны ответить: «Да, молодец! 
Играй дальше». Люди перевернулись 
в другую сторону? Пусть выступают. 
Но при условии, что они не наделали 
много вредных высказываний. И тог-
да получить отпущение грехов. Осо-
бенно если они объяснят, почему бы-
ли вынуждены произносить плохой 
чужой текст в первый раз. Кто и на 
каких условиях им это подсунул. Рас-
скажите об этом публике! Мы же по-
нимаем, что ты человек простой. Воз-
можно, неглубокий и недалекий. Но 

главная проблема все-таки не в них, 
а в обществе, которое почему-то се-
рьезно относится к мнению этих лю-
дей. Чулпан Хаматова что-то заявила? 
Да кто она такая, в конце концов? Что 
она собой представляет, кроме того, 
что это репродуктор чужого текста 
и эмоций на камеру. Там что, какие-то 
мысли есть замечательные? И таких, 

как она, очень много. Я не 
говорю, что их нельзя про-
стить. Но надо понять, что 
это — всего-навсего арти-
сты. И их не надо вос-
принимать как носителей 
оригинальных суждений. 
И я считаю, что нашему на-
роду, который их слуша-
ет и всерьез воспринима-
ет, должно быть стыдно. 
Люди не понимают про-
фессии лицедея. К которо-
му предъявляются требо-
вания как к моральному 
авторитету, светочу исти-

ны. Но мне кажется, что процесс от-
резвления пошел, потому что люди 
стали говорить: «Текст неправиль-
ный, поэтому мы в тебя плюем!» И это 
поведение здорового общества. Дру-
гое дело, когда человек имеет свою 
позицию, придерживается ее, отстаи-
вает, тогда к нему и надо относиться 
не как к артисту, а как к индивидууму 
с убеждениями. Но за убеждения нуж-
но уметь платить, если они не совпа-
дают с убеждениями общества. Вы-
ставление счета может быть продик-
товано борьбой за выживание об-
щества. 

Если человек использует это в рамках 
своего пиара, но при этом он прино-
сит пользу обществу, поддерживает 
его дух, то тогда можно это рассмо-
треть, как патриотизм. Но опять же 
в любом патриотизме есть своя выго-
да. С точки зрения закона баланса 
«я даю — я получаю». И здесь речь идет 
не только о материальном. Сложно 
предполагать, пиар это или нет. Это 
известно только тем, кто 
непосредственно этим за-
нимается. Мы лишь можем 
предугадать, высказать 
свое мнение. В целом есть 
исполнители, которые 
«хайпанули» на этой ситуа-
ции, например SHAMAN 
(Ярослав Дронов. — «ВМ»).
Вообще любая ситуация 
дает возможности. И если 
человек их видит, пользу-
ется ими, то они непосред-
ственно приносят плоды. 
Именно это и произошло 
с SHAMAN. В моменте он 
появился и стал собирать стадионы 
и позиционировать себя как самый 
патриотичный исполнитель. Если он 
поддерживает дух общества, то его 
можно в принципе назвать патрио-
том. Это просто, как пример. Все очень 
спорно и субъективно. Многие звез-
ды, которые уехали из страны, как раз 
попытались, скорее всего, выразить 
свой протест против социально-поли-

тических ситуаций, которые происхо-
дят в России. Затем вернулись. Что их 
сподвигло, можно только догадывать-
ся. Возможно, кому-то не понравилось 
находиться вне рамок своей страны, 
и выступления на Донбассе могут рас-
сматриваться, как заглаживание вины 
и реабилитация в глазах общества.
Если говорить о Райхельгаузе, то он 
исповедует путь мира. Он хочет оста-

новить боевые действия 
и, возможно, его поступ-
ки — знак протеста. На не-
го было много нападок 
о том, что он предатель Ро-
дины, но мы можем исхо-
дить из его биографии, 
ведь он родился в Одессе, 
и ему близки как Украина, 
так и Россия, где он прора-
ботал долгое время. 
Любую акцию, даже с ис-
кренними намерениями, 
которая освещается СМИ, 
можно назвать пиаром. 
За человека говорят по-

ступки. И через некоторое время, на-
блюдая за динамикой карьерного ро-
ста и событиями, можно выявить, пре-
следовал человек исключительно 
меркантильные интересы или же со 
всей душой и патриотическими убеж-
дениями выступил на благо Родины. 
Нужно понимать, правильно расстав-
лять акценты. Патриотизм через пиар 
или же пиар через патриотизм.

В 1943 году правительство СССР дало 
установку о том, чтобы по возможно-
сти побольше переманивать предате-
лей Родины на советскую сторону. Это 
происходило из-за того, что их число 
было относительно большим. А для 
борьбы на оккупированных террито-
риях увеличение количества людей 
было важно. Если до этого предателей 
Родины беспощадно истребляли, ве-
шали и прочее, то в 1943 году полити-
ка чуть-чуть изменилась. 
Им были обещаны возмож-
ности искупить вину. В ред-
ких случаях даже сохраня-
лись звания для высших 
военнослужащих и награ-
ды. Кроме того, было не-
сколько уникальных случа-
ев. Самый известный из 
них — это формирование 
отряда предателей под на-
званием «Дружина» из Бе-
лоруссии. Она состояла из 
немецкой разведки и рус-
ских националистов. На-
чальником отряда стал 
бывший подполковник РККА Влади-
мир Гиль, который перешел на сторо-
ну немцев. Они некоторое время вое-
вали с партизанами, принимали уча-
стие в операциях против местного 
 населения, но в 1943 году после опера-
ции «Партизан» перешли на совет-
скую сторону и переименовали себя 
из 1-го Русского национальный отря-
да СС в 1-ю антифашистскую бригаду. 
Командир был смертельно ранен, но 
ему присвоили звание полковника, 
невзирая на факт предательства, 
и еще его наградили орденом Боевого 
Красного Знамени. Сейчас же этот че-
ловек считается в Белоруссии героем.
Конечно, в основном политика была 
обратная. Если человек воевал и пере-
шел на сторону немецкого командова-
ния, то применялась процедура «филь-
трации» органами советского право-
судия. Ко всем внимательно присма-

тривались. И если было доказано, что 
они принимали участие в каких-либо 
наступлениях против человечности 
и мирного населения, то никаких по-
блажек не было. Они получали те же 
сроки, что и обычные изменники 
и предатели. Им могли дать серьезный 
срок или расстрелять. Если факта пре-
ступлений не было, то человек мог из-
бежать любого наказания. Политика 
советского правительства после вой-

ны, к примеру при Хруще-
ве, была спокойнее. Напри-
мер, в конце 1955 — начале 
1956 года вследствие хру-
щевской амнистии на сво-
боду вышли десятки тысяч 
заключенных, которые си-
дели по обвинению в со-
трудничестве с немецкими 
оккупантами. Потом, прав-
да, их пришлось сажать за-
ново. Если человек «пере-
бежал» и был, к примеру, 
писарем, то он мог полу-
чить до 10 лет лишения сво-
боды, если он был офице-

ром, то 15, но во времена Сталина не 
прощались люди, на чьих руках была 
кровь мирного населения.

По рекомендации фонда «Культурный 
фронт России» уже был преобразован 
экспертный совет Министерства куль-
туры РФ по той же кинематографии, 
в частности. Отмечу, что из него были 
удалены лишние люди, в том числе бло-
геры и представители раз-
личных интернет-порта-
лов, которые ничего не по-
нимали и не понимают 
в кино, но они решали, ко-
му и когда выдавать госу-
дарственные гранты. Име-
ют ли право творческие 
люди, которые практиче-
ски предали Россию в са-
мый важный для нее мо-
мент, принимать активное 
участие в культурной жиз-
ни нашей страны? Они сде-
лали свой выбор не в пользу 
России и ее культуры, поэ-
тому, на мой взгляд, они не должны 
быть допущены ни в какие экспертные 
советы. Время либералов, разлагавших 
нашу культуру на протяжении 30 лет, 
уходит, и они не должны быть допуще-
ны до регулирования культурных про-
цессов в РФ. Отмечу, что «Культурный 
фронт России» уже предложил сотни 
имен выдающихся деятелей кино, му-
зыки, литературы, живописи, которые 
смогут стать экспертной базой для ре-
гулирования культурных процессов 
России. Среди этих личностей Карен 
Шахназаров, Юрий Соломин, Валерий 
Гергиев, Андрей Кончаловский, Юрий 
Башмет и многие другие. У нас есть ко-
му претворять в жизнь основы государ-
ственно-культурной политики, кото-
рые сформулированы президентом 
России при нашем участии. На мой 
взгляд, у многих знаменитостей, кто 
изменил свою позицию в нынешних 
условиях, это хитрость и желание 
змейкой опять ввиться в культурный 

процесс, чтобы продолжить свою дея-
тельность, ведь меняться они не хотели 
эти 30 лет, они изменяли лишь созна-
ние людей. В Священном Писании ска-
зано: «Вы по делам узнаете их». Пока их 
дела были деструктивны, но дальше 

нужно серьезно и по всей 
стране мониторить этих 
людей. По степени раская-
ния можно будет решать, 
что с ними делать дальше 
и можно ли им доверять. 
Они уже свой вклад внесли, 
в том числе через шоу-биз-
нес. Все эти самозваные ко-
роли и королевы, которые 
еще пока просачиваются на 
телевидение, что прискорб-
но. Всем понятно, чем зани-
маются эти «люди в перьях» 
с их сексуализированными 
песнями. Я не думаю, что 

кто-то из них вдруг раскается и скажет, 
что будет служить Господу Богу и свое-
му Отечеству. Но это возможно, если 
человек сердцем будет желать исправ-
ления своего предательства, культуры 
подлинной, это тонкий вопрос, с кото-
рым необходимо разбираться в бу-
дущем. 

В нашей стране либеральная 
идеология существует давно. 
Действуют политические 
партии со своим руковод-
ством и сторонниками, а так-
же граждане, которые отно-
сят себя к этому учению. 
В первую очередь есть либе-
ралы и отдельно взятый «ли-
берал». Один из самых ярких 
представителей — Егор Ти-
мурович Гайдар, который ни-
когда не менял своих взгля-
дов и относился к ним как 
к «святыне». Иногда он, как 
политик, из тактических соображений 
мог не высказывать свое мнение. У него 
имелся большой жизненный опыт, до-
статочно вспомнить его исключение из 
ЦК КПСС, структуры консервативной.
Однако есть и другой тип либералов, ко-
торый не обязательно ассоциирует себя 

с идеологией и знаком с ней. 
Эти люди хотят быть в оппо-
зиции государству, и при 
этом они легко меняют свои 
взгляды. В зависимости от по-
литической ситуации они бу-
дут либералами или консер-
ваторами, западниками или 
сторонниками великодержа-
вия. Чаще всего — это состоя-
тельные люди, которые пыта-
ются сохранить и приумно-
жить свое положение. Сло-
жилась такая народная 
мудрость: «Бедный человек 

говорит государству — помоги, а бога-
тый — не мешай». Потому как предста-
вители власти задают не очень удобные 
вопросы по типу: «А где вы деньги взяли? 
Что вы делали? Законно ли это?» Чаще 
всего это бывают публичные личности, 
представители творческой интеллиген-

ции. В отличие от известной Валерии 
Новодворской, которая в любую истори-
ческую эпоху говорила одно и то же, 
 деятели культуры и искусств могут под-
страиваться под повестку, настроения 
и закон. Постепенно в политическую 
культуру возвращается традиционная 
советская позиция по отношению к госу-
дарству и власти, когда люди не проявля-
ют открыто свою нелюбовь. 
И некоторые из них — либералы по на-
званию, а не по значению. Этот класс 
никогда не пользовался любовью широ-
ких масс. И это не только у нас. В США их 
называют яйцеголовыми, и это скорее 
плюс, чем минус. У них их тоже не лю-
бят. С другой стороны, поскольку это 
деятели культуры, то у каждого из них 
есть фанаты, они его любят, и им пле-
вать на политические разногласия. Как 
класс их не любят, но как на представи-
теля культуры на них равняются.

Либерал, пора переобуться
Либерал и театральный режиссер Иосиф Райхельгауз, скандально известный резкими русофобскими высказываниями, съездил в военный 
госпиталь поддержать участников спецоперации. А его коллега Константин Богомолов написал статью, критикующую элиты, которые скорбят 
о жизни до СВО. Эксперты «ВМ» размышляют, что делать с предателями Родины и гражданами-либералами, которые решили «переобуться». 

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

ДМИТРИЙ 
ЖУКОВ
ИСТОРИК

НИКОЛАЙ 
БУРЛЯЕВ
НАРОДНЫЙ 
АРТИСТ РФ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КУЛЬТУРНОГО 
ФРОНТА РОССИИ

ТИМУР 
БАТИРАЛИЕВ
ПРОДЮСЕР

ВАСИЛИЙ 
КОЛТАШОВ
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
НОВОГО 
ОБЩЕСТВА

Драка Малфоев
Равняться на конъюнктурщиков, 
которые сегодня скажут одно, 

а завтра другое? Спасибо, не надо. 
Нам уже это аукается и будет аукаться. 

Зверобоев
Яйцеголовые — обычно узкие 
специалисты в своих сферах. Все 

их суждения о политике очень комич-
ны и скорее скандальны, чем резонны.

Mortarion
К сожалению, сегодня вообще 
очень мало фигур, на которые 

стоит равняться в том или ином случае. 
Только примеры из ушедших эпох да-
ют какое-то облегчение. 

Комментарии

Нодари Домбадзе
Если нечего сказать — лучше по-
малкивать. Восточная мудрость. 

Тот, кто хорош на экране, может быть 
плох на трибуне. 

Стакан Рахим
Странные времена настали. Рань-
ше властителями дум были писа-

тели, философы, а теперь — лицедеи. 

Феодор
Да пусть говорят, что хотят. Толь-
ко умеешь кататься, умей и саноч-

ки возить. За слова нужно отвечать 
всем без исключения.

Протас Протасьевич
А не проще ли просто не обра-
щать внимания на артистов всех 

жанров? Мало ли что там они плетут. 

Колибри
Плохие новости для тех, кто счи-
тает артистов некой совестью на-

ции. Раньше так называли Сахарова 
и Солженицына. Этих двоих нельзя 
уподоблять нынешним. 

Комментарии

Копалыч
А люди, которые делают блин-
дажные свечи, собирают деньги 

на дроны, прицелы, они преследуют 
какую-то выгоду, пиар какой-то 
или нет? 

Коуздра
Ок. Давайте мерить патриотизм 
рублем. У кого их много — тот на-

стоящий патриот. У кого нет — враг 
и иноагент. А все остальное будет про-
сто выгодой. Прекрасный новый мир. 

Спиртесса
Давно пора привыкнуть, что 
на публике медийные деятели го-

ворят одно, а вне ее — иное. Правило 
практически не имеет исключений. Со-
ответственно к ним и нужно относиться 
и к их словам.

Роман Петрович
Почему бы просто не отключать 
от бюджета таких «деятелей 

культуры»? Это же элементарно! За-
чем так много слов?

Комментарии Кетцалькоатль
После нашей победы мы непре-
менно разберемся со всеми пре-

дателями. Возможно, кто-то и заслу-
жит снисхождение. 

Marinnn
Гиль стал редким исключением. 
И как бы сложилась его судьба 

после войны — большой вопрос. 

Гармарна
Какие могут быть разговоры 
с предателями? Еще не хватало, 

зачем эти странные реверансы?

Комментарии
Маэстро

Заседать в советах должны толь-
ко эстетически развитые, образо-

ванные люди, которые делают настоя-
щие дела. 

Мага
Часто одни и те же фамилии дея-
телей искусства можно увидеть 

в разных перечнях: то как врагов Оте-
чества, то как его друзей. Кому же ве-
рить и кого кем считать?

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРОНИКА УШАКОВА v.ushakova@vm.ru

23 февраля 2021 года. Бывший художественный руководитель театра «Школа современной пьесы» Иосиф Райхельгауз на «Пионерских чтениях» в театре «Школа современной 
пьесы». Режиссера отправили в отставку в 2022 году. Райхельгауз в прошлом известен либеральными и русофобскими высказываниями, а теперь поддерживает бойцов СВО

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 М
АЙ

Ш
ЕВ

 / 
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ



10 События и комментарии Вечерняя Москва 14 июня 2023 года № 106 (29447) vm.ru

Курс европейской 
валюты стал расти
Европейская валюта пошла 
на рекорд и вчера достигла 
отметки выше 90 рублей, 
чего с ней не случалось 
с 28 апреля. При этом доллар 
на торгах остается в преде-
лах 83 рублей. 

В своей верхней точке на тор-
гах евро стоил 90,07 рубля, 
а доллар достиг отметки 
в 83,28 рубля. Позже курсы 
скорректировались до 89,7 
и 83,05 рубля за единицу 
соот ветственно. Российский 
рубль утрачивает свои пози-
ции с начала прошлого меся-
ца. Тенденция, по мнению 
аналитиков, вряд ли изме-
нится в ближайшее время. 
— Такая ситуация может быть 
связана с тем, что на рынке те-
перь нет той прозрачности, за 
которую Центробанк боролся 
последние 30 лет, — говорит 
директор Банковского инсти-
тута Василий Солодков. — 
А во-вторых, мы наблюдаем 
то, что у нашей страны возник-
ли некоторые проблемы, свя-
занные с тем, что цены на 
энергоносители, как на нефть, 
так и на газ, становятся ниже. 
Кроме того, нужно учитывать, 
что мы все это продаем не за 
доллары и евро, а, например, 
за индийскую рупию. Поэтому 
предложение европейской ва-
люты и доллара у нас в стране 
ограничено. Вот курс рубля 
и падает. 
Доктор экономических наук 
профессор Александр Щерба-
ков видит и другие причины.
— Мне представляется, что 
ситуация так развивается по-
тому, что в условиях практики 
параллельного импорта, то 
есть поставок не напрямую, 
а через каких-то третьих лиц, 
возникает потребность в до-
статочно твердой валюте, — 
говорит Александр Щерба-
ков. — И этот фактор повыша-

ет спрос на эту конвертируе-
мую валюту. Прежде всего на 
доллар и евро, которые оста-
ются на лидирующих позици-
ях. С другой стороны, наша 
страна набирает обороты 
в области импортозамеще-
ния, и потребность в ино-
странной валюте становится 
менее острой. Это работает 
в пользу рубля. Но целым на-
бором таких факторов, кото-
рые работают то в пользу, то 
против иностранной конвер-
тируемой валюты, и обуслов-
лено движение цен. 
Александр Щербаков подчер-
кнул, что ситуация может из-
мениться. В текущем месяце, 
по его словам, на курсе рубля 
по отношению к доллару и ев-
ро негативно сказываются 
данные о дефиците бюджета 
России, падении доходов от 
экспорта и сохраняющихся 
низких ценах на нефть и газ.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

МАРИНА НЕСТЕРЕНКО
1Й ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОГО 
РЕДАКТОРА ЖУРНАЛА БАНКОВСКОЕ 
ДЕЛО

На ситуацию с колебаниями 
американской валюты сейчас 
серьезно влияют три фактора: 
сокращение нефтедобычи са-
удитами, дефицит бюджета 
и договоренность между де-
мократами и республиканца-
ми в США по госдолгу. 
То, что начало экономической 
катастрофы в Соединенных 
Штатах в очередной раз ото-
двинулось, сразу привело 
к тому, что пошел кратковре-
менный всплеск. Я думаю, что 
курс будет колебаться, но при 
этом не достигнет критиче-
ских значений. Мы уже видели 
и более высокие, даже трех-
значные числа.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Спасатели быстро потушили 
загоревшийся рынок

Творческий вечер объединил 
героев разных поколений

Вчера утром на территории 
рынка «Садовод» возник по-
жар. Однако спасатели бы-
стро потушили огонь 
на крупном объекте.

В Центре управления в кри-
зисных ситуациях (ЦУКС) сто-
личного Главного управления 
МЧС сообщили, что сигнал 
о возгорании поступил 
в 10:38. Туда оперативно были 
направлены экипажи пожар-
ных. На месте они выяснили, 
что огонь охватил несколько 
павильонов на крупном рын-
ке. Спасатели быстро справи-
лись с огнем.
— В 11:43 пожар был локали-
зован на площади 30 ква-

дратных метров, а в 12:18 он 
уже был полностью ликвиди-
рован, — сообщил «ВМ» де-
журный офицер ЦУКС Сергей 
Власов.
Он отметил, что погибших на 
месте происшествия не было. 
Пожар возник на небольшом 
участке. Торговый центр за-
нимает 40 гектаров, на кото-
рых располагаются более 
9 тысяч торговых точек.
— Теперь причину пожара бу-
дет выяснять дознаватель, — 
уточняет ветеран МЧС Влади-
мир Зацепин. — Как правило, 
их бывает две: неосторожное 
обращение с огнем, напри-
мер брошенный окурок, по-
павший в легковоспламеня-
ющиеся предметы, или замы-
кание проводки.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера в гостинице «Космос» 
состоялся вечер «Герои на-
шего времени», посвящен-
ный участникам специальной 
военной операции. 

Главной частью вечера стало 
открытие выставки портретов 
бойцов СВО и их подвиги. Экс-
позиция разделена по регио-
нам: Кавказ, Сибирь, Дальний 
Восток и другие.
— Концепция вечера заключа-
ется в освещении подвигов 
солдат СВО и героев Великой 
Отечественной войны. Они 
тесно связаны между собой 
не только темой борьбы, но 
и патриотизмом. Наша страна 
богата самоотверженными 
людьми, прекрасными и хра-
брыми сердцем гражданами, 
стоящими на защите нашей 
Родины, — рассказывает соор-
ганизатор мероприятия «Ге-

рои нашего времени» Елизаве-
та Сукачева. — Нам важно по-
нимать, что думает молодежь. 
Знать, как они видят ситуацию 
и как относятся к ней. Мы счи-
таем, что обсуждение таких 
ключевых тем содействует по-
вышению осознанности и ос-
ведомленности среди молодо-
го поколения. Это очень важно 
в тяжелое для страны время.
Также была проведена дискус-
сия между героями СВО и вете-
ранами Великой Отечествен-
ной войны. Все для того, чтобы 
получился обмен опытом меж-
ду разными поколениями. 
А студенты военных универси-
тетов, кадеты, юнармейцы 
рассказали истории о героях 
своих семей, об их заслугах 
и подвигах.

АЛЕКСАНДРА КОЛЕСНИКОВА, 
ЮНКОР 
edit@vm.ru

ЭДУАРД БОЯКОВ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
НОВОГО ТЕАТРА
Эта премьера проходит под 
конец первого сезона нашего 
Нового театра, в июне будет 
несколько его показов. Гене-
ральную репетицию мы игра-
ли для родственников, друзей 
и прессы, что очень ответ-
ственно — это самая изыскан-
ная публика. Очень волни-
тельно играть спектакль, кото-
рый мы готовили долго, не-
сколько лет, мы начали его 
репетировать еще до офици-
ального открытия театра. 
И теперь у нас в репертуаре 
несколько постановок, ожи-
даются еще. Наш театр дви-
жется к тому, что будет иметь 
практически полноценный ре-
пертуар.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Скупой исправляется. Комедия поможет 
по-новому увидеть конфликт отцов и детей

Вчера в Новом театре состоя-
лась премьера спектакля 
по комедии Мольера «Ску-
пой». Корреспондент «ВМ» 
накануне побывал на гене-
ральной репетиции поста-
новки.

Ставить классику всегда от-
ветственно, особенно если 
это известное произведение. 
Несомненно, зритель будет 
сравнивать новую постановку 
с другими, где играли не ме-
нее известные актеры. 
Но в этот раз режиссер, народ-
ный артист России Валентин 
Клементьев, не побоялся сде-
лать свою версию спектакля. 
Тем более обсуждать «Скупо-
го» с художественным руково-
дителем Нового театра Эдуар-
дом Бояковым они начали 
давно. Бояков предлагал, что 
главный герой Гарпагон 
к концу пьесы должен изме-
ниться в лучшую сторону. По-
этому и был сделан новый ва-
риант пьесы. За это решение 
взялся народный артист РФ 
Леонид Якубович, он испол-
нил главную роль.
— В конце концов, это «луч-
ше» превратилось в то, что 
Гарпагон становится просто 
иным, — рассказывает Якубо-
вич. — Не таким, каким ка-
жется. 
Творческому коллективу было 
понятно, что главный герой не 
может стать другим резко 
в финале. К этому он должен 
двигаться на протяжении всей 
истории. И это изменение 
должно быть мотивировано. 
— Я написал четыре монолога 
для своего героя, зная, к како-
му финалу иду, — признается 
Якубович. — И тогда стало яс-
но, что и весь стиль разговора 
надо менять. 

Художественный руководи-
тель Нового театра Эдуард Бо-
яков согласился с этим и счи-
тает, что в сценической вер-
сии вновь написанные моно-
логи Гарпагона не ломают 
замысел всей пьесы автора, 
они просто дают дополни-
тельные слои, не отменяя 
верхнего. 
Но при этом их надо было со-
стыковать с остальным тек-
стом Мольера. Ведь существо-
вавшие до этого переводы — 
формальный подстрочник 
с французского языка на рус-
ский. Автор новой литератур-
ной версии Леонид Якубович 
считает, что не было еще обра-
ботки, которая позволяла бы 
поменять философию фран-
цузов на философию русских. 
— И я стал кое-где менять 
текст, литературно обрабаты-
вать вещи, которые мог себе 

позволить, — продолжает Ле-
онид Аркадьевич. — Стало 
чуть современнее, живее. 
В результате появились рас-
суждения главного героя: на-
пример, на тему того, сколько 
стоит время. Много Гарпагон 
думал и о том, как он наблюдал 
за своим отцом, который втай-
не складывал деньги в шкатул-
ку. И мечтал иметь он не эти 
драгоценности, а именно шка-
тулку. Но Гарпагон в итоге при-
ходит к выводу, что все-таки 
дети становятся похожими на 
родителей, относятся к ним 
так же, как те относились 
к своим. И вместе с главным 
героем мы приходим к выво-
ду — конфликт отцов и детей 
неизбежен, он существует 
всегда. Отсюда и «Скупой» не 
теряет актуальности. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Сегодня роботы уже не кажутся 
нам чем-то нереальным из фан-
тастических фильмов. Искус-
ственный интеллект варит ко-
фе, печет блины, помогает вы-
полнять работу на компьюте-
ре. Роботы активно внедряются 
и на промышленные производ-
ства Москвы. И компаний, ко-
торые делегировали тяжелую 
работу техническим устрой-

ствам, сегодня становится все 
больше. Именно поэтому курс 
по роботизации  производства 
оказался таким актуальным 
и востребованным. 
— Чтобы правильно внедрить 
и эффективно использовать 
инновационные технологии 
на промышленном производ-
стве, специалистам необходи-
мо иметь соответствующие 
компетенции. «Московская 
техническая школа» совмест-
но с партнерами проведет 
трехдневный очный курс по 
роботизации и автоматиза-
ции производства, — расска-
зал руководитель Департа-
мента инвестиционной и про-
мышленной политики Вла-
дислав Овчинский. 
Он добавил, что, освоив этот 
курс, сотрудники столичных 
предприятий узнают, как сни-
зить объем бракованной про-
дукции на 10–20 процентов, 
уменьшить себестоимость из-
делий в 1,5–2 раза. 
— Также эксперты поделятся 
информацией о том, как избе-
жать простоя в работе обору-

дования, увеличить выработ-
ку производственных линий 
на 20–40 процентов, а также 
уменьшить расходы на фонд 
оплаты труда, — уточнил гла-
ва ведомства. 
Для участников подготовили 
не только теоретическую 
часть, но и практическую про-
грамму, на которой у них бу-
дет возможность управлять 
промышленными и коллабо-
ративными роботами в инжи-
ниринговом центре. Кроме 
того, они проведут разбор тех-
нико-коммерческого предло-
жения на реальных примерах, 
а также подготовят собствен-
ный расчет окупаемости ро-
ботизированного производ-
ственного участка. 
Кроме того, для слушателей 
организуют выездную экскур-
сию на предприятие, которое 
уже внедрило роботов в про-
изводственный процесс.
— Помимо образовательной 
программы, наш курс — от-
личная площадка для нетвор-
кинга, где собираются руко-
водители промышленных 

предприятий, инженеры и ве-
дущие специалисты, ответ-
ственные за внедрение реше-
ний по комплексной автома-
тизации и роботизации про-
изводственных процессов. 
Обмен опытом и диалог меж-
ду участниками — неотъемле-
мая часть обучения и профес-
сионального роста, — подчер-
кнул генеральный директор 
компании — партнера курса 
Алексей Щербаков.
Эксперты отмечают, что ис-
пользование роботов в России 
пока что уступает по масшта-
бам зарубежным странам, но 
спрос на автоматизацию про-
изводств, по словам генераль-
ного директора компании-
производителя промышлен-
ных роботов Петра Смоленце-
ва, очень высокий, и эта 
отрасль активно развивается.
— У нас каждый год растут 
объемы заказов, — отметил 
гендиректор.  
Роботы, добавил Петр Смолен-
цев, используются активно 
в пищевой промышленности, 
например, когда нужно пере-

местить, погрузить тяжелые 
продукты питания, напитки. 
— Также они выполняют свар-
ку, металлообработку, покра-
ску и многое другое, — сказал 
гендиректор компании. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Компании делегируют 
тяжелый труд роботам

Сегодня в Мо-
сковской техни-
ческой школе 
стартует трех-
дневный курс 
по роботизации 
производства. 
«ВМ» узнала под-
робности про-
граммы.

промышленность

Вчера 14:36 Инженер-программист компании по производству промышленных роботов Андрей Лиманский настраивает устройство — на базе этого предприятия 
в Москве пройдет трехдневный курс по автоматизации процессов на заводах

Команда молодых спортсменов
обыграла полицейских в футбол
Вчера в Управлении внутрен-
них дел по Западному адми-
нистративному округу про-
шел товарищеский матч 
по мини-футболу. Корре-
спондент «ВМ» наблюдал, 
как полицейские играли 
с ребятами из Центра содей-
ствия семейному воспитанию 
(ЦССВ) «Берег Надежды».

Турнир был посвящен про-
шедшему Дню России, и, как 
рассказывают стражи поряд-
ка, его цель — пропаганда 
спорта. За полчаса до матча 
в спортзал пришли полицей-
ские и ребята. Они размина-
ются, бегают по залу, пробуют 
бить по воротам.
— Такой матч у нас в управле-
нии проводится впервые, хо-
тя мы по долгу службы долж-
ны поддерживать себя в хоро-
шей физической форме, 
практически каждый день 
после работы занимаемся 
в спортивном зале, — расска-
зывает начальник отделения 
профессиональной подготов-
ки УВД по ЗАО майор поли-
ции Ким Лернер.
Он поясняет, что действую-
щие сотрудники регулярно 
сдают зачеты по физподготов-
ке: подтягиванию, бегу, бое-
вым приемам борьбы. Но не-
зависимо от этого многие за-
нимаются различными вида-
ми спорта и вне работы, при 
этом любят играть в футбол, 
так как он развивает практи-
чески все группы мышц. 
— Я сам в детстве профессио-
нально занимался футболом, 

имел первый разряд, — гово-
рит Лернер. — И вот не изме-
няю любимому спорту после 
15 лет службы.
Полицейские давно хотели 
найти дружеские команды, 
с которыми можно было регу-
лярно играть. Решили объеди-
ниться с Центром содействия 
семейному воспитанию «Бе-
рег Надежды». Идею поддер-
жал и директор ЦССВ Алек-
сандр Шпитальский.
— Я недавно заступил на 
должность директора, и в го-
сти заехал познакомиться на-
чальник УВД, который тоже 
недавно на руководящей 
должности, — рассказывает 
Шпитальский. — Мы пообща-
лись и договорились, что по-
лицейские возьмут шефство 

над ребятами — нашими вос-
питанниками. 
И вот первый матч по мини-
футболу. Удар по мячу делает 
начальник УВД полковник по-
лиции Алексей Зеленцов. По-
лицейский Ким Лернер под-
хватывает мяч и ведет его, пе-
редает пас своему коллеге 
Сергею Куликову. Тот бьет по 
воротам и забивает воспитан-
никам первый гол. Но ребята 
не расстраиваются и актив-
нее включаются в игру. Мину-
ты через полторы отыгрыва-
ются. А еще через одну заби-
вают следующий гол. Через 20 
минут заканчивается первый 
тайм со счетом 2:2. Но во вто-
ром тайме ребята захватыва-
ют инициативу и матч выи-
грывают со счетом 6:5. На-
чальник УВД вручает команде 
кубок и новый футбольный 
мяч каждому участнику.
— Хотя в последнее время 
я занимаюсь профессиональ-
но футболом, но игра была 
трудной, противник был силь-
ный, достойный, — признался 
после игры 17-летний воспи-
танник «Берега Надежды» 
Матвей Холодков. 
Юноша рассказывает, что 
учится в колледже на рестав-
ратора, но независимо от то-
го, как сложится в дальней-
шем его судьба, будет зани-
маться спортом. 
— Такие игры помогают со-
вершенствоваться, улучшать 
свои навыки, — утверждает 
Матвей. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 15:29 Начальник отделения профессиональной подготовки УВД по ЗАО Ким Лернер 
(справа) ведет борьбу за мяч со спортсменом команды Центра содействия семейному 
воспитанию «Берег Надежды»

АЛЕКСЕЙ ЗЕЛЕНЦОВ
НАЧАЛЬНИК УВД ПО ЗАО, 
ПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ
Наши сотрудники регулярно 
ходят в Центр содействия се-
мейному воспитанию «Берег 
Надежды», проводят там за-
нятия по Правилам дорожно-
го движения. При этом ребята 
регулярно интересовались на-
шей службой, и мы пригласи-
ли их в гости, решили, что бу-
дем проводить совместные 
турниры. Но мы поняли, что 
ребятам даже больше нужно 
общение как мужчинам с муж-
чинами, услышать простые 
жизненные советы. И во вре-
мя таких мероприятий они мо-
гут просто посоветоваться.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

12 июня 20:07 Народный артист РФ Леонид Якубович в роли Гарпагона и Евдокия Германова 
в роли Фрозины в комедии Мольера «Скупой» на сцене Нового театра 

премьера

городское 
происшествие
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Проект «Московская тех-
ническая школа» призван 
повысить квалификацию 
инженеров в работе с ин-
новационными техноло-
гиями, которые оптими-
зируют производствен-
ные процессы и развива-
ют промышленный 
потенциал. Создано де-
вять направлений обуче-
ния: «Технологии связи», 
«Аддитивные техноло-
гии», «Искусственный ин-
теллект в промышленно-
сти», «Промышленный 
дизайн» и другие.

справка
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точка Сегодня точку в номере ставит первокурсница Колледжа дизайна и декоративного искусства МГХПА имени С. Г. Строганова Арина Попова. Она пришла на выставку 
ирисов в Государственный биологический музей им. К. А. Тимирязева для того, чтобы сделать пару зарисовок цветов. Попова пришла не одна, а со своей группой. 
Дело в том, что по программе обучения им необходимо сделать несколько зарисовок живой природы, поэтому выставка ирисов для них была идеальным местом для 
творчества. По словам Арины, она и ее однокурсники делают по четыре или шесть зарисовок в день на листе формата А4. А уже 21 июня будет просмотр рисунков 
в колледже, где она обучается. Сама Попова отмечает размер цветов, ведь здесь они были особенно большими по сравнению с другими выставками, которые она по-
сещала. Но были также представлены и миниатюрные растения, место нашлось даже небольшим пионам. 

Мода жить 
не по-собачьи

Несколько лет назад в Испании, в цен-
тре шикарной Барселоны, увидела 
группу людей: они перевозили в дет-
ских колясках своих собак. Человек 
пять с колясками, в каждой сидит по 
нескольку породистых мелких собачо-
нок, уши у них развеваются от морско-
го ветра, едут куда-то веселые! Зрели-
ще для меня было, конечно, странное. 
Собачек — в колясках? Пусть бегут ря-

дом с хозяином, тявкают. Живут собачьей своей жизнью.
Потом оказалось, это — тренд. Дошел и до нас. Домашнее 
животное стало культом. Вся жизнь семьи порой подстра-
ивается под интересы домашнего питомца: я знаю такие 
семьи. Моя коллега Ирина Николаевна сказала как-то про 
своего серого полосатого котика: «От него я получила 
любви больше, чем от всех моих мужчин оптом». Ну и са-
ма, соответственно, всю свою нежность и заботу тратит 
не на мужа, а на Барсика. Любить животное, кстати, про-
ще, чем человека. Собака тебе лишь радуется — любому 
тебе. Это качество, конечно, бесцен-
но. А человек, даже самый близкий, 
в первую очередь живет свою жизнь. 
Каково живется мужу Ирины Никола-
евны, который изо дня в день на своей 
собственной территории проигрыва-
ет коту Барсику? Карл Лагерфельд, из-
вестный модельер, оставил своей ко-
шечке Шупетт наследство в двести 
миллионов долларов. Что это, как не 
полнейшее очеловечивание Шупетт? 
Кошке все равно, сколько у нее денег 
на счету. Может, даже, как в повести 
Сетона-Томпсона про «Королевскую 
Аналостанку», ей веселее было бы 
жить жизнью обыкновенной дворо-
вой кошки. Вот и добралась я наконец до сути. Мы очело-
вечиваем домашнего питомца и стараемся заставить его 
жить как человека. Одеваем в жилеточки и ботиночки, 
кормим человеческими вкусняшками и приучаем спать 
на постели. Но зверь живет по законам природы, а не со-
циума. Заставляя их вести неорганичный для них образ 
жизни, мы, в общем-то, калечим и здоровье, и психику 
своего любимца. И заодно калечимся сами: ведь век до-
машнего питомца короткий. Я полтора года назад потеря-
ла свою кошку — она умерла в нормальные свои кошачьи 
12 лет — и до сих пор ощущаю эту потерю. Не хочу гладить 
других котят, не хочу привязываться. Слишком глубока 
рана, по всей вероятности. И как ни взывай к собственно-
му здравому смыслу, дескать, «это всего лишь кошка» 
и «она прожила хорошую жизнь» — все равно больно. Не 
случайно в деревнях, где много животных, им не дают 
имен. Дашь имя — вроде как очеловечишь, и как потом 
такого поросенка или индюка зарубить? Во всем должны 
быть баланс и мера. И возводить питомца в культ — тен-
денция ненормальная. Возить собаку в коляске, угощать 
шоколадками, годами носить траур после того, как «чет-
вероногий друг» уйдет на Радугу. В конечном итоге это 
наносит вред и самому питомцу, и его хозяину.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Больше половины 
россиян выбирают
отдых от интернета.
И как вам?

РУСЛАН ТКАЧЕНКО 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА

Я согласен с тем, что нужно от-
дыхать от интернета. Считаю, 
что сейчас существует нега-
тивная тенденция: человек 
буквально и работает, и отды-
хает в интернете. И это плохо 
сказывается на человеке, осо-
бенно на молодых людях. От-
мечу, что важную роль в вос-
питании играют и родители. 
Ребенок видит, в каких целях 
они пользуются интернетом. 
Какие знания они оттуда мо-
гут получить. Как показывает 
практика дети совсем не пони-
мают, что такое интернет 
и для них это в первую очередь 
возможность заполнить сво-
бодное время: удаленным об-
щением, просмотром корот-
ких видео в социальных сетях 
и потреблением какой-то за-
частую ненужной информа-
ции. Я наслышан о ситуации, 
когда ребенок уезжал куда-то, 
где плохо ловит связь, или же 
его наказывали и запрещали 
пользоваться телефоном, 
и у него начинались социаль-
ные проблемы. Он через 
какое-то время не сможет на-
ладить связи с коллегами, дру-
зьями, потому что банально 
не может знать, о каких вещах 
идет речь, кто и что сделал, по-
чему люди об этом говорят. 
Такие ситуации, по-моему, 
происходят постоянно, и это 
ужасно, потому что ребенок 
и так социально слабо развит 

из-за постоянного контакта 
в социальных сетях и отсут-
ствия очных встреч с друзья-
ми, одноклассниками.

ФЕДОР ПЕТРУШЕНКО 
СПЕЦИАЛИСТ ПО ЗАЩИТЕ 
ПЕРСОНАЛЬНЫХ ДАННЫХ 
И КРИТИЧЕСКИХ 
ИНФОРМАЦИОННЫХ СТРУКТУР

Я считаю, что от интернета от-
дыхать вовсе не обязательно. 
Использование глобальной 
сети для россиян — это поло-
жительная тенденция. Во-
первых, потому, что среди на-
селения пропадает неравен-
ство: информационное, обра-
зовательное. Люди из далеких 
деревень могут получить ту же 
информацию о происходящем 
в мире независимо от того, что 
они находятся далеко от круп-
ных городов, мегаполисов. 
В целом сейчас есть тенден-
ция, что люди используют ин-
тернет как инструмент для до-
бычи знаний, и это прекрасно. 
Появляется возможность уз-
нать, как работает та или иная 
вещь, или создать то, чего еще 
никогда не было.

НАТАЛЬЯ ИСКРА
ПСИХОЛОГ 

Я уверена, что от интернета 
нужно отдыхать. В целом я от-
рицательно отношусь к тому, 

74 процента россиян ежедневно пользуются интернетом. И каждый третий из них 
проводит в глобальной сети более четырех часов. Такие данные исследования опу-
бликовал ВЦИОМ. При этом 66 процентов респондентов полагают, что в современном 
мире нужно периодически отдыхать от интернета.

вопрос дня

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

что люди так много времени 
проводят в интернете без от-
дыха. По факту настоящая 
личность стирается, стано-
вится полностью цифровой. 
Нередки случаи, когда чело-
век после очного общения 
с кем-либо через какое-то вре-
мя начинает вести диалог 
только удаленно. Так человек 
начинает создавать ложный 
образ, врет самому себе и дру-
гим. Люди становятся соци-
ально неориентированными, 
теряют взгляд на реальную 
картину происходящего, на-
чинают жить в своем выду-
манном мире. 

СОФЬЯ ЛЯЛИКОВА
НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК ИНСТИТУТА 
СОЦИАЛЬНОЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ПРОБЛЕМ НАРОДОНАСЕЛЕНИЯ 
ФНИСЦ РАН

Можно долго спорить о воз-
можностях интернета и эф-
фективности его использова-
ния, но фактом остается од-
но, что подобные технологии 
стали неотъемлемой частью 
нашей жизни. В связи с чем 
все чаще звучит вопрос о ха-
рактере вовлеченности поль-
зователей в интернет-про-
странство и балансе между 
реальным и виртуальным 
миром. Больше всего време-
ни в глобальной сети, безус-
ловно, проводит молодежь, 
с возрастом вовлеченность 
в интернет-пространство 
снижается. Общая аудитория 
интернета в России составля-
ет 97,5 миллиона человек, 
а это 80 процентов населе-
ния, и продолжает расти, 
причем основная доля потре-
бления приходится на мо-
бильный интернет. Пользо-
ватели активно используют 
социальные сети — 21 про-
цент и просматривают видео 
на различных интернет пло-
щадках — 18 процентов. 

Стены императорского музея 
хранят вековую историю

Вчера исполнилось 111 лет 
со дня открытия Государ-
ственного музея изобрази-
тельных искусств (ГМИИ) 
им. А. С. Пушкина, который 
в те годы носил имя Музея 
изящных искусств имени им-
ператора Александра III. 

За этот большой период дея-
тельности учреждение куль-
туры неоднократно меняло 
названия и реформирова-
лось, однако сумело сохра-
нить свою уникальность 
и значимость для страны 
и культурного сообщества.
— Музей изобразительных 
искусств им. А. С. Пушкина 
совершенно уникален тем, 
что создавался на пожертво-
вания. Меценатами были из-
вестные купцы, в первую 
очередь это Юрий Нечаев-
Мальцов. Пример всем пода-
вал лично император Алек-
сандр III. Именно поэтому 
заведение изначально носи-
ло его имя, — рассказал ис-
торик Москвы Александр 
Васькин.
У истоков музея стоял Иван 
Цветаев, знаменитый исто-
рик и искусствовед, заслужен-
ный профессор Московского 

университета, отец известной 
поэтессы Марины Цветае-
вой. Он был первым директо-
ром, который также имеет не-
посредственное отношение 
к первым коллекциям. Прооб-
разом музея послужил «Каби-
нет изящных искусств и древ-
ностей» при Московском уни-
верситете.
— Именем А. С. Пушкина му-
зей был назван в 1937 году, 
к 100-летию смерти великого 
поэта. Учреждение пользова-
лось популярностью у граж-
дан страны и туристов. Самая 
длинная очередь была, когда 
в 1974 году выставили «Джо-

конду» да Винчи. Люди ноче-
вали, чтобы хоть несколько 
секунд увидеть полотно, — по-
делился историей Александр 
Васькин. 
Музей изобразительных ис-
кусств им. А. С. Пушкина об-
ладает уникальными коллек-
циями различных направле-
ний живописи. Особенно уч-
реждение гордится работами 
импрессионистов, которые 
представлены здесь в боль-
шом количестве. 
— Ирина Антонова — один из 
главных деятелей музея в со-
временной истории. Она мно-
го сделала для создания этого 
образа центра культуры, в том 
числе и международного. 
В начале 2000-х Ирина Влади-
мировна предложила объеди-
нить музейные здания рядом 
с Волхонкой и создать музей-
ный городок. Безусловно, эту 
идею сложно осуществить, 
так как многие сооружения 
требуют реставрации, но если 
удастся, то Москва станет 
культурным центром Европы 
и мира, — поделился Алек-
сандр Васькин. 
ГМИИ им. А. С. Пушкина — 
один из самых популярных 
в стране. В 2022 году его посе-
тили 1,22 миллиона человек.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru 

АННА СУЛИМОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ ОТДЕЛОМ ИСКУССТВА 
СТАРЫХ МАСТЕРОВ ГМИИ ИМ. ПУШКИНА 
В музее сейчас проходит 
уникальная выставка «Салоны 
Дидро». В экспозиции рас-
крывается история выставки 
Королевской академии живо-
писи и скульптуры во Франции 
XVIII века и содержание девя-
ти критических работ Дени 
Дидро на ежегодные Салоны. 
На выставке представлено 
около 250 экспонатов. Многие 
экспонаты были специально 
отреставрированы для этого 
проекта. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

дата

Вчера исполнилось 65 лет 
народному артисту России 
Сергею Маковецкому (на фо-
то). «ВМ» поговорила с кол-
легами юбиляра. 

Сергей Маковец-
кий дебютировал 
в кино, сыграв 
в фильме-спекта-
кле Петра Фомен-
ко «Повести Бел-
кина. Выстрел» 
(1981 год), где он 
снимался вместе с Олегом Ян-
ковским и Леонидом Филато-
вым. В этому времени он уже 
был принят в труппу  Театра 
имени Вахтангова. 
— Во время начала его работы 
было затишье — на смену ве-
ликим мастерам вахтангов-
ской школы должны были 
прийти молодые артисты. 
Именно тогда и появился уни-
кальный, разноплановый 
Сергей Маковецкий, — по-
здравил юбиляра артист, ре-
жиссер Евгений Герасимов. — 
Герои Маковецкого всегда 
убедительны. Пожалуй, нет 
зрителей, которых бы не вос-
хищала его работа на сцене 
и на экране. 
Сергей Васильевич сотрудни-
чал с известными режиссера-
ми: Владимиром Хотинен-
ко, Алексеем Балабановым 
и Сергеем Урсуляком. Кино-
картины с его участием вхо-
дят в рейтинги лучших филь-
мов и сериалов: «Ликвида-
ция», «Исаев», «Брат-2», «Не-
настье» и множество других. 
На театральной сцене его ка-
рьера отмечена блестящими 
ролями в спектаклях «Евге-
ний Онегин», «Война и мир»,  
«Пигмалион» на сцене веду-
щих столичных театров. 
Вклад юбиляра в российский 

кинематограф и театр высоко 
оценивает президент Россий-
ской Федерации Владимир 
Путин, который поздравил 

артиста. 
— Вы добились 
успеха на творче-
ском поприще, по-
корили зрителей 
самобытным та-
лантом, высочай-
шим классом ак-
терского мастер-
ства, разнообрази-

ем блистательно сыгранных 
ролей и, конечно, преданным, 
подвижническим служением 
избранному делу. Желаю Вам 
доброго здоровья, вдохнове-
ния и новых работ, — поздра-
вил Маковецкого президент.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ 
ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ 
К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ И ЖЕЛАЕТ 
СЕРГЕЮ ВАСИЛЬЕВИЧУ ЗДОРОВЬЯ 
И ТВОРЧЕСКИХ УСПЕХОВ!

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Мос кве и МО. Т. (495) 773-46-35

1912 год. Император Николай II отбывает с церемонии открытия Музея изящных искусств 
имени императора Александра III
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Сергей Маковецкий ро-
дился 13 июня 1958 го-
да в Киеве. Окончил 
Высшее театральное 
училище имени Бориса 
Щукина, с 1980 года 
служит в Театре имени 
Вахтангова, где сыграл 
более 30 ролей. Сни-
мался в фильмах и сери-
алах: «Праведник» 
(2022 г., реж. С. Урсу-
ляк), «Бесы» (2014 г., 
реж. В. Хотиненко), 
«Жмурки» (2005 г., реж. 
А. Балабанов) и др.

Мэтр сцены отметил 
65-летний юбилей




